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Генеральная Ассамблея
Шестьдесят девятая сессия

52-е пленарное заседание 
Понедельник, 17 ноября 2014 года, 10 ч. 00 м. 
Нью-Йорк

Официальные отчеты

Председатель: г-н Кутеса  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . (Уганда)

Заседание открывается в 10 ч. 10 м.

Пункт 63 повестки дня

Доклад Совета по правам человека

Доклад Совета по правам человека (A/69/53 
и A/69/53/Add.1)

Председатель (говорит по-английски): В связи 
с пунктом повестки дня сегодняшнего заседания я 
хотел бы напомнить о том, что Генеральная Ассам-
блея на своем 2-м пленарном заседании 19 сентября 
2014 года постановила рассмотреть пункт 63 повест-
ки дня на пленарном заседании и в Третьем комите-
те, в соответствии с резолюцией 65/281 от 17 июня 
2011 года.

Я приветствую Председателя Совета по правам 
человека Его Превосходительство г-на Бодлера Ндон-
га Эллу и выражаю ему признательность за руковод-
ство работой Совета по правам человека.

С момента своего создания в 2006 году Совет 
продолжает приобретать все большее влияние как 
главный орган Организации Объединенных Наций, 
занимающийся вопросами поощрения и защиты 
прав человека, что является одним из трех основных 
направлений деятельности Организации Объединен-
ных Наций. Реагируя на нарушения прав человека, 
Совет играет важную роль в обеспечении всеобщего 

уважения к правам человека и основным свободам 
для всех. В связи с этим активное и последователь-
ное реагирование Совета на различные ситуации в 
области прав человека во всем мире заслуживает 
высокой оценки. Применяя творческие методы рабо-
ты и пользуясь целым рядом инструментов, таких, 
например, как комиссии по расследованию, специ-
альные процедуры и обсуждения в группах, Совет 
оказывает государствам-членам помощь в выполне-
нии их обязательств в области прав человека. Кроме 
того, Совет привлекает внимание к широко распро-
страненным и систематическим нарушениям прав 
человека, принимая меры к тому, чтобы сложные 
ситуации в области прав человека занимали важ-
ное место в повестке дня Организации Объединен-
ных Наций.

Я хотел бы подчеркнуть важность процесса уни-
версального периодического обзора (УПО), который 
достиг уже середины второго этапа. Обеспечивая все-
общий охват и гарантируя равный подход к государ-
ствам, этот механизм стал краеугольным камнем пра-
возащитной системы Организации Объединенных 
Наций. Он имеет определяющее значение для сохра-
нения основополагающих принципов УПО, и я призы-
ваю государства-члены продолжать сотрудничество с 
этим важным механизмом и обеспечивать выполне-
ние рекомендаций, принятых ими в ходе обзора.
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Совет не только оперативно решает вопросы, 
касающиеся конкретных стран, но и активно зани-
мается поощрением всего спектра прав человека, 
включая права гражданские, политические, эконо-
мические, социальные и культурные, включая право 
на развитие. Благодаря своим различным мандатам 
и механизмам Совет выражает мнения самых неза-
щищенных и тех, кто скорее всего пострадает от 
дискриминации и кому будет отказано в их основ-
ных правах. Занимаясь всеми вопросами — от прав 
женщин и детей до прав инвалидов, внутренне пере-
мещенных лиц и жертв сексуального насилия, Совет 
добивается укрепления основных прав всех людей.

Работа Совета по правам человека вновь под-
тверждает тот основополагающий принцип, согласно 
которому каждый человек имеет право жить в достой-
ных условиях и в полной мере пользоваться своими 
правами человека. Поэтому для того, чтобы Совет мог 
обеспечить выполнение своего важного мандата, ему 
необходима поддержка Генеральной Ассамблеи.

В соответствии с резолюцией 65/281 Генеральной 
Ассамблеи от 17 июня 2011 года я предоставляю сло-
во Председателю Совета по правам человека Его Пре-
восходительству г-ну Бодлеру Ндонгу Элле.

Г-н Ндонг Элла (Габон), Председатель Совета по 
правам человека (говорит по-французски): Для меня 
поистине большая честь и удовольствие представить 
Ассамблее доклад Совета по правам человека (А/69/53). 
Совет был учрежден восемь лет назад — некоторые 
из присутствующих в этом зале были здесь и тог-
да — в соответствии с резолюцией 60/251 Генераль-
ной Ассамблеи Организации Объединенных Наций 
от 15 марта 2006 года, чтобы заменить им Комиссию 
по правам человека. Таким образом, Ассамблея воз-
ложила на Совет по правам человека задачу

«отвечать за содействие всеобщему уважению и 
защите всех прав человека и основных свобод для 
всех без каких-либо различий и на справедливой 
и равной основе» (резолюция 60/251, пункт 2).

С годами Совет приобрел особое значение, при-
знание и авторитет, в первую очередь благодаря 
своим специальным процедурам и универсальному 
периодическому обзору. В отличие от упраздненной 
Комиссии по правам человека, Совет гарантирует 
справедливое и равное отношение и отказ от поли-
тизации своих дискуссий.

От имени Совета по правам человека сегодня 
я имею честь представить Ассамблее доклад о его 
работе. Г-н Председатель, прежде чем продолжить 
свое выступление, я хотел бы от всей души поздра-
вить Вас с блестящим избранием на этот руководя-
щий пост в Генеральной Ассамблее на ее шестьдесят 
девятой сессии. Я приветствую это совпадение, под 
которым я имею в виду это уникальное заседание, 
словно специально организованное самим госпо-
дом богом для того, чтобы Председатель Совета по 
правам, родом из африканской страны, представил 
доклад Совета по правам человека Председателю 
Генеральной Ассамблеи, родом тоже из африкан-
ской страны. Это один из тех случаев, которые 
можно считать знамением времени. Со своей сто-
роны, я хотел бы пожелать Вам, г-н Председатель, 
всяческих успехов в течение всего срока действия 
Вашего мандата. Я убежден в том, что Ваш богатый 
опыт и Ваш характер, без сомнения, станут зало-
гом Вашего успеха на этом посту. Я, тем не менее, 
уверен, что и принятие этого доклада тоже станет 
шагом на пути к этому успеху.

Позвольте мне также поздравить 15 государств, 
которые были избраны Ассамблеей в состав Сове-
та, состоящего из 47 государств-членов: Албанию, 
Бангладеш, Боливию, Ботсвану, Конго, Сальвадор, 
Гану, Индию, Индонезию, Латвию, Нидерланды, 
Нигерию, Парагвай, Португалию и Катар.

Восьмой цикл председательства в Совете по пра-
вам человека проходит в сложной обстановке с точки 
зрения прав человека, которая отмечена многочислен-
ными кризисами и конфликтами, в которых зачастую 
принимают участие негосударственные субъекты. 
Совет провел три очередные сессии, как предусмо-
трено правилами процедуры Совета, содержащимися 
в приложении к резолюции 5/1 Совета. За этот период 
было проведено по меньшей мере 138 заседаний, или в 
среднем около 46 заседаний в сессию, что превышает 
обычное максимальное количество — 32 заседания. 
Каждая сессия имела очень насыщенную программу 
работы, причем заседания продолжались в течение 
всего дня, с 09 ч. 00 м. до 18 ч. 00 м. без перерыва. 
В рамках различных пунктов повестки дня были 
изучены 252 доклада. Проведены 57 интерактивных 
диалогов с мандатариями специальных процедур по 
тематическим и страновым вопросам.

Совет по правам человека организовал 22 груп-
повые дискуссии высокого уровня по актуальным 
вопросам и различным кризисным ситуациям. Среди 
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них я хотел бы отметить дискуссии о поощрении пре-
вентивных подходов в системе Организации Объеди-
ненных Наций, о защите семьи, о передовых методах 
борьбы с практикой калечащих операций на женских 
половых органах, о безопасности журналистов, о пра-
вах инвалидов, о правах коренных народов, о доступе 
детей к правосудию, о правах женщин, об использо-
вании беспилотных летательных аппаратов в ходе 
военных контртеррористических операций, о праве 
на неприкосновенность личной жизни в эпоху цифро-
вых технологий, о положении в области прав челове-
ка на востоке Украины, о борьбе с сексуальным наси-
лием в Демократической Республике Конго, а также о 
положении в области прав человека в Южном Судане.

В соответствии с положениями резолюции 16/21 
Совета по правам человека, в своей резолюции 65/281 
Генеральная Ассамблея просила Совет проводить 
ежегодные групповые дискуссии высокого уровня 
продолжительностью в полдня по вопросу об учете 
проблематики прав человека в работе всех учрежде-
ний и фондов Организации Объединенных Наций. В 
марте, в ходе своей двадцать пятой очередной сессии, 
Совет организовал групповую дискуссию высокого 
уровня по теме «Поощрение и защита прав человека 
мигрантов». Помимо прочего, мы говорили о гибели 
большого числа африканских мигрантов в районе ита-
льянского острова Лампедуза. В трех очередных сес-
сиях приняли участие более 8000 представителей и 
около 130 высоких гостей из различных частей мира. 
Параллельно было проведено более 500 мероприятий.

На своей двадцать пятой сессии Совет имел осо-
бую честь приветствовать главу государства Его Пре-
восходительство г-на Монсефа Марзуки, президента 
Тунисской Республики. Мы также принимали Гене-
рального секретаря г-на Пан Ги Муна; Председателя 
Генеральной Ассамблеи на ее шестьдесят восьмой сес-
сии Его Превосходительство г-на Джона Эша; вице-
президента Республики Колумбия Его Превосходи-
тельство г-на Анхелино Гарсона; и премьер-министра 
Вануату Его Превосходительство г-на Моана Каркас-
сеса Калосила. И это — лишь некоторые примеры.

Я хотел бы подчеркнуть, что применению прин-
ципа универсальности способствует эффективное 
участие в работе Совета наименее развитых стран 
и малых островных развивающихся государств. 
Целевой фонд, созданный Советом для поддержки 
участия наименее развитых стран и малых остров-
ных развивающихся государств, позволил участво-
вать в работе Совета более чем десяти делегациям 

из этих стран. Я призываю расширить круг госу-
дарств, которые делают взносы в этот фонд, чтобы 
в будущем Совет мог продолжать содействовать 
более активному участию в его работе.

Совет по правам человека провел три специаль-
ные сессии в контексте экстренного реагирования на 
отдельные ситуации, в которых серьезно нарушались 
права человека и международное гуманитарное пра-
во. По просьбе Эфиопии, которая поступила от име-
ни Группы африканских государств, Совет собрался 
20 января для рассмотрения серьезных нарушений 
прав человека, которые совершались в Центрально-
африканской Республике в контексте гражданской 
войны и межобщинного насилия. После этой специ-
альной сессии Совет назначил г-жу Марию Терезу 
Кейта Бокум независимым экспертом для отслежи-
вания ситуации в области прав человека и оказания 
поддержки усилиям переходных властей Централь-
ноафриканской Республики, направленным на обе-
спечение стабилизации и примирения.

Двадцать третьего июля по просьбе Пакиста-
на, которая поступила от Организации исламско-
го сотрудничества и Группы арабских государств, 
Совет собрался для рассмотрения ситуации в обла-
сти прав человека и проблемы насилия на палестин-
ских территориях, оккупированных с 1967 года, 
включая Восточный Иерусалим и Газу. Совет при-
нял решение создать комиссию для расследования 
заявлений о серьезных нарушениях прав человека и 
норм международного гуманитарного права, кото-
рые совершаются всеми сторонами на оккупиро-
ванных палестинских территориях, включая Вос-
точный Иерусалим и Газу. Несмотря на некоторые 
трудности, я смог назначить членов этой следствен-
ной комиссии, которая начала предварительное рас-
следование под руководством профессора Шабаса. 
Три члена этой комиссии — г-н Шабас, Канада, 
г-н Дьен, Сенегал, а также бывшая судья г-жа Мэри 
Дэвис, Соединенные Штаты Америки, несколько 
дней назад встретились со мной и представили пер-
вый доклад о выполнении ими своей миссии.

Первого сентября в связи с нарушениями и зло-
употреблениями, совершаемыми террористической 
группировкой, известной как «Исламское государ-
ство Ирака и Леванта», Совет провел специальную 
сессию по ситуации в области прав человека в Ираке. 
Перед Советом встала особая и новая проблема, како-
вой являются преступления и серьезные нарушения 
прав человека, совершаемые негосударственными 
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субъектами. Он принял решение в срочном поряд-
ке направить от Управления Верховного комиссара 
Организации Объединенных Наций по правам чело-
века миссию по расследованию, которая пролила бы 
свет на ситуацию на севере Ирака.

Что касается универсального периодического 
обзора, то Совет принял доклады 57 стран, рассмо-
тренные в этом году в начале второго цикла. На своих 
восемнадцатой, девятнадцатой и двадцатой сессиях 
Рабочая группа по универсальному периодическому 
обзору рассмотрела ситуацию в области прав челове-
ка в 15 африканских странах, 15 азиатских странах, 10 
латиноамериканских странах, 5 западноевропейских 
странах, 6 восточноевропейских странах и 3 тихооке-
анских странах. Было вынесено 5040 рекомендаций, 
из которых 3931 была принята, а 831 просто приня-
та к сведению. С начала второго цикла универсаль-
ного периодического обзора было вынесено более 
20 000 рекомендаций, из которых 16 000 были приня-
ты и около 4000 просто приняты к сведению. Я хотел 
бы заверить Ассамблею, что не имею намерения пре-
вращать мое выступление в занятие по математике. 
Я просто пытаюсь показать, какую большую работу 
проводит Совет в рамках этого важного механизма.

Участие соответствующих стран было стопро-
центным, и делегации были представлены на уровне 
не ниже министра. Как Вы подчеркнули, г-н Пред-
седатель, этот механизм становится важным инстру-
ментом и пользуется доверием, и поэтому он будет 
одной из основных опор системы поощрения и защи-
ты прав человека.

Если говорить о решениях и резолюциях Сове-
та по правам человека, то только что закончившийся 
цикл был вновь продуктивным. Совет принял 114 тек-
стов, включая 106 резолюций, 6 заявлений Пред-
седателя и 2 решения. Шестьдесят пять процентов 
этих решений и резолюций были приняты консенсу-
сом, а 35 — путем голосования. Текущие тематиче-
ские вопросы, связанные с правами человека, были 
затронуты в резолюциях, касающихся использова-
ния летальных аппаратов с дистанционным управ-
лением или беспилотных самолетов в контртерро-
ристических операциях; защиты правозащитников 
в рамках мирных протестов; поощрения права на 
личную жизнь в цифровом веке; защиты семьи; соз-
дания межправительственной рабочей группы по 
разработке юридически обязывающего международ-
ного документа по многонациональным корпораци-
ям; насилия и дискриминации в отношении лиц по 

признаку их сексуальной и гендерной ориентации; и 
отмены смертной казни.

Совет продлил полномочия мандатариев специ-
альных процедур. Решения о назначениях касались 
ряда специальных докладчиков, включая Специаль-
ного докладчика по вопросу о положении правоза-
щитников, Специального докладчика по вопросу о 
положении в области прав человека на палестинских 
территориях, оккупированных с 1967 года, включая 
Восточный Иерусалим, Специального докладчика 
по вопросу о поощрении и защите права на свободу 
мнений и их свободное выражение, а также Специ-
ального докладчика по вопросу о праве на здоровье. 
Большое количество мандатариев, которых нужно 
было назначить — 31 из 53 имеющихся — сделало 
процесс их назначения весьма трудной задачей. Что-
бы консультативная группа и я могли представлять 
достаточно приемлемые для Совета проекты реше-
ний, было бы целесообразно рассмотреть возмож-
ность применения более адекватного процесса пери-
одических назначений. Кроме того, были учреждены 
новые тематические мандаты, в том числе Специаль-
ного докладчика по вопросу о правах инвалидов и 
Специального докладчика по вопросу о негативном 
воздействии односторонних принудительных мер на 
осуществление прав человека.

Как я заявил в начале моего выступления, Совет 
прибег к созданию дополнительных механизмов 
чрезвычайного реагирования на ситуации, обуслов-
ленные серьезными нарушениями прав человека. 
Было принято решение создать комиссию по рассле-
дованию серьезных нарушений прав человека и меж-
дународного гуманитарного права, совершенных на 
оккупированных палестинских территориях в ходе 
военной операции в секторе Газа, а также комиссию 
по расследованию нарушений прав человека в Эри-
трее. Кроме того, было принято решение развернуть 
группу Верховного комиссара по правам человека 
для расследования ситуации в области прав челове-
ка в Ираке, которая сложилась в связи со злоупотре-
блениями и насилием, чинимыми так называемым 
«Иракским государством Ирака и Леванта». Было 
также принято решение создать структуру Управле-
ния Верховного комиссара для отслеживания ситуа-
ции в области прав человека в Корейской Народно-
Демократической Республике и Шри-Ланке.

Что касается страновых ситуаций, то в ходе своих 
трех очередных сессий Совет, в рамках пункта 4 сво-
ей повестки дня, внимательно отслеживал ситуацию 
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в области прав человека в Эритрее, Корейской 
Народно-Демократической Республике, Беларуси, 
Мьянме, Исламской Республике Иран и Сирийской 
Арабской Республике. В рамках пункта 2 повестки 
дня были рассмотрены также и другие страновые 
ситуации, главным образом, в Ираке и Шри-Ланке. 
Совет, кроме того, в рамках пункта 10 продлил ман-
дат ряда независимых экспертов по ситуации в обла-
сти прав человека в странах, которые участвуют в 
программах технического сотрудничества и техни-
ческой помощи, осуществляемых для наращивания 
правозащитного потенциала. Я имею в виду такие 
страны, как Мали, Судан, Центральноафриканская 
Республика, Сомали, Йемен и Кот-д’Ивуар. Совет 
поддержал решение о возобновлении мандата Спе-
циального докладчика по вопросу о положении в 
области прав человека в Камбодже и о предоставле-
нии последующей информации о положении в обла-
сти прав человека в Ливии, Гвинее, Южном Судане, 
Украине и Демократической Республике Конго.

Несколько месяцев назад мы с удовлетворением 
отмечали беспрецедентный уровень мобилизации 
международных усилий по борьбе с террористиче-
ской исламистской группировкой «Боко харам» под 
лозунгом «Верните наших девочек», после того как 
эта группировка похитила 200 школьниц в северо-
восточной части Нигерии.

Всех нас беспокоит сегодня и другая еще более 
разрушительная и смертельная угроза, которой 
является эпидемия Эболы в Западной Африке. Тот 
факт, что с начала этой эпидемии погибло большое 
число людей, показал, что она угрожает как самой 
жизни людей, так и уровню их жизни. На двадцать 
седьмой сессии Совет по правам человека принял 
заявление Председателя об эпидемии лихорадки 
Эбола, продемонстрировав свою способность чрез-
вычайного реагирования на серьезные ситуации, 
подобные этой. Совет стремится поощрять персо-
нал, учреждения и неправительственные организа-
ции, работающие в гуманитарной сфере и прилага-
ющие усилия в рамках борьбы с этой эпидемией.

Кроме того, уже в течение некоторого времени 
Совет обеспокоен тем, насколько его работа и доку-
ментация доступны для инвалидов. В связи с этим 
он создал специальную целевую группу, которая 
вносит ряд конкретных изменений и представила, 
в частности, руководство в отношении облегче-
ния доступа инвалидов к Совету и выделила места 
для инвалидов в зале Совета. Теперь инвалидам 

доступно каждое заседание Совета, помимо пре-
ний по вопросам, касающимся инвалидов, причем 
им обеспечивается сурдоперевод с использованием 
международного языка знаков, субтитров, а также 
предоставляется возможность печатать заявления на 
азбуке Брайля по просьбам.

Что касается пункта повестки дня, связанного с 
финансовыми и бюджетными вопросами, то позвольте 
мне подчеркнуть тот факт, что публикация 114 доку-
ментов, принятых Советом по правам человека в ходе 
его очередных и специальных сессий, обошлась при-
мерно в 30 млн. долл. США. Это почти на 60–75 про-
центов превышает бюджет 2013 года. Как известно 
Ассамблее, Управление Верховного комиссара Орга-
низации Объединенных Наций по правам человека 
выделяет более половины своих ресурсов на выпол-
нение мандатов Совета, и вот уже несколько лет оно 
функционирует в условиях дефицита ресурсов.

Однако за последние три года число новых ман-
датов по конкретным страновым и тематическим 
вопросам, вкупе с мероприятиями, которые просят 
проводить государства-члены, утроилось. Это под-
тверждается числом решений и резолюций, при-
нятых Советом, которое возросло с 60 в 2006 году 
до 114 в настоящее время, числом рассмотренных 
докладов и проведенных «круглых столов» и дискус-
сий, а также рекордным числом участников и высо-
копоставленных гостей. Я хотел бы обратить вни-
мание Ассамблеи на необходимость предоставления 
дополнительных ресурсов Управлению Верховного 
комиссара Организации Объединенных Наций по 
правам человека, для того чтобы Совет мог эффек-
тивно осуществлять свой мандат и реагировать на 
чрезвычайные ситуации во всех регионах мира.

В настоящий момент Совет по правам человека 
стал жертвой собственного успеха. Число резолюций 
и решений, групп высокого уровня и интерактивных 
диалогов постоянно возрастает. Увеличился объ-
ем работы, и это вызывает обеспокоенность у раз-
личных заинтересованных сторон в Совете. В ходе 
двадцать седьмой сессии Бюро Совета, при помощи 
Секретариата, вынуждено было приложить опре-
деленные усилия, с тем чтобы справиться с боль-
шой рабочей нагрузкой. В этой связи нам пришлось 
сократить время, предоставляемое для выступлений 
государств-членов и наблюдателей, выступающих в 
ходе дискуссий за «круглым столом» и интерактив-
ных дискуссий, а также для представления докладов 
мандатариев специальных процедур.



6/32 14-63041

A/69/PV.52  17/11/2014

Можно рассмотреть и другие пути улучшения 
методов работы Совета без ущерба для нынешней 
сбалансированности и массового участия предста-
вителей гражданского общества. Необходимо содей-
ствовать и поощрять участие представителей граж-
данского общества в деятельности Совета, поскольку 
это помогает сохранять нейтралитет Совета по пра-
вам человека и его авторитет внутри системы Орга-
низации Объединенных Наций. С этой точки зрения 
поддержки Ассамблеи заслуживает резолюция 24/24 
о сотрудничестве с Организацией Объединенных 
Наций, ее представителями и механизмами в обла-
сти прав человека, принятие которой было отложено 
моим предшественником во время представления 
доклада в прошлом году. Желательно, чтобы препят-
ствия, которые помешали тогда принятию этой резо-
люции, были окончательно устранены на нынешней 
сессии Генеральной Ассамблеи.

Нам следовало бы рассмотреть вопрос о про-
ведении обзора методов работы Совета с учетом 
возникновения непредвиденных обстоятельств и 
новых ситуаций. Некоторые делегации выступили с 
данной инициативой в Женеве и предложили, что-
бы это было сделано в 2016 году, поскольку самый 
последний такой обзор имел место в 2011 году. Мож-
но было бы рассмотреть несколько аспектов, в част-
ности, повестку дня Совета, количество резолюций, 
количество групп, деятельность некоторых групп, 
связанных с работой Совета, роль специальных про-
цедур, а также участие неправительственных орга-
низаций в работе Совета и договорных органов.

С другой стороны, необходимо сохранять тен-
денцию включения вопроса прав человека в про-
граммы работы учреждений системы Организации 
Объединенных Наций. В этой связи правам челове-
ка необходимо уделять должное внимание в рамках 
дискуссий по повестке дня в области развития на 
период после 2015 года. Экономические, культурные 
и социальные права, включая право на развитие, 
должны рассматриваться наравне с культурными и 
политическими правами.

В период своего председательства я принял уча-
стие в более чем 1000 мероприятий, в том числе в 
заседаниях и слушаниях с участием высокопостав-
ленных представителей и в двусторонних консуль-
тациях с государствами-членами, представителями 
международных и местных организаций по правам 
человека, мандатариями специальных процедур 
и правозащитниками. Я выступил с инициативой 

посещения Нью-Йорка после каждой сессии Совета 
с целью обмена мнениями со всеми заинтересован-
ными сторонами и предоставления им самой послед-
ней информации о работе Совета. Учитывая нынеш-
нюю международную ситуацию и состав Совета, я 
понимаю, что этот период пребывания в должности 
был самым сложным с момента создания Совета в 
2006 году. Я хотел бы также подчеркнуть, что каж-
дый день Совет сталкивается с риском политизации 
и поляризации своих дискуссий, и зачастую мне 
приходилось призывать к диалогу и сотрудничеству.

Я хотел бы поблагодарить все делегации за их 
поддержку и за доверие, которое они оказали Габо-
ну. Под руководством президента Республики и гла-
вы государства Его Превосходительства Али Бонго 
Ондимбы наша страна ставит мир, права человека 
и благополучие населения во главу угла своей стра-
тегии развития, которая направлена на то, чтобы к 
2025 году наша страна добилась статуса страны с 
формирующейся рыночной экономикой.

Мы обязаны укреплять доверие к Совету и его 
авторитет, всегда помня о причинах, которые приве-
ли к упразднению Комиссии по правам человека. Что 
касается меня, то этот мандат укрепил мою убежден-
ность в том, что сейчас, как никогда ранее, нам необ-
ходимы такие влиятельные институты, как Совет, 
для того чтобы мы могли поощрять и защищать права 
человека во всем мире.

Председатель (говорит по-английски): Я благо-
дарю Председателя Совета по правам человека.

Сейчас я предоставляю слово наблюдателю от 
Европейского союза.

Г-н Майр-Хартинг (Европейский союз) (гово-
рит по-английски): Я имею честь выступить от име-
ни Европейского союза (ЕС). Страны-кандидаты — 
бывшая югославская Республика Македония, Черно-
гория, Сербия и Албания; страна — участница Про-
цесса стабилизации и ассоциации и потенциальный 
кандидат Босния и Герцеговина; а также Украина и 
Грузия присоединяются к этому заявлению.

Европейский союз хотел бы поблагодарить Пред-
седателя Совета по правам человека посла Бодлера 
Ндонга Эллу за представление девятого ежегодного 
доклада Совета Генеральной Ассамблее (А/69/53). Мы 
хотели бы также выразить признательность за воз-
можность провести интерактивный диалог с Пред-
седателем Совета по правам человека в Третьем 
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комитете, и я хотел бы добавить, что мы особенно 
признательны за диалог, проведенный здесь в рамках 
его срока полномочий с основными группами в нашей 
Организации, включая нашу. В интересах экономии 
времени я несколько сокращу мое заявление и прошу 
делегации ознакомиться с полным текстом в письмен-
ном варианте выступления.

Европейский союз по-прежнему решительно под-
держивает Совет по правам человека, начиная со вре-
мени его создания. Совет, будучи главным органом 
Организации Объединенных Наций, занимающимся 
исключительно поощрением и защитой всех прав чело-
века, укрепил способность Организации Объединен-
ных Наций обеспечивать реализацию всеми людьми 
их прав человека. Мы придаем огромное значение как 
доверию к Совету, так и его эффективности, и будем 
и впредь прилагать всяческие усилия к тому, чтобы 
обеспечить его способность рассматривать ситуации, 
в рамках которых нарушаются права человека, вклю-
чая их вопиющие и систематические нарушения, неза-
медлительно реагировать на чрезвычайные ситуации 
в области прав человека, а также совершенствовать 
стандарты в области прав человека и их применение во 
всем мире посредством системной работы по различ-
ным тематическим вопросам. Поэтому мы решительно 
выступаем против любых попыток подорвать институ-
циональное положение Совета в рамках системы Орга-
низации Объединенных Наций.

В связи с этим Европейский союз с удовлет-
ворением отмечает, что Совет по правам человека 
сохраняет свою руководящую роль в рассмотрении 
ситуаций, связанных с правами человека. Нынеш-
нее реагирование Совета на кризис в Сирийской 
Арабской Республике по-прежнему является чрез-
вычайно важным, в том числе благодаря продле-
нию вплоть до его двадцать восьмой сессии манда-
та Комиссии по расследованию, в настоящее время 
являющейся единственным международным меха-
низмом расследования нарушений и злоупотребле-
ний в области прав человека в данной стране. Совет 
также продемонстрировал свою решимость оказы-
вать техническую помощь и укреплять потенциал 
правительствам Афганистана, Камбоджи, Демокра-
тической Республики Конго, Гаити, Мали, Сомали, 
Судана и Йемена с целью поощрения прав человека, 
и мы приветствуем неизменную поддержку, которая 
оказывается Центральноафриканской Республике, 
Кот-д’Ивуару, Ливии, Республике Гвинее и Южно-
му Судану. Европейский союз надеется, что Совет 

будет и впредь пристально отслеживать ситуации, в 
которых техническая помощь и укрепление потен-
циала могут изменить положение к лучшему, и будет 
предпринимать действия в случае необходимости.

21 октября Генеральная Ассамблея избрала 
15 новых членов Совета по правам человека. Работа 
в качестве члена Совета сопряжена с важными обя-
занностями; в пункте 9 резолюции 60/251 предус-
матривается также, что «члены Совета должны под-
держивать самые высокие стандарты поощрения и 
защиты прав человека». Мы призываем все стороны 
уделять все необходимое внимание «послужным 
спискам» и обязательствам государств в области 
прав человека на протяжении периода выполнения 
ими обязанностей членов Совета.

Мы высоко оцениваем деятельность специ-
альных процедур и твердо уверены в том, что они 
играют ключевую роль в реализации повестки дня 
в области прав человека. Все государства — члены 
Европейского союза направили постоянное пригла-
шение специальным процедурам, и ЕС призывает все 
государства — члены Организации Объединенных 
Наций поступить аналогичным образом и активно 
сотрудничать с этими процедурами. Для того чтобы 
дать возможность специальным процедурам в пол-
ном объеме выполнять свои мандаты, необходимо, 
чтобы они могли на независимой основе проводить 
оценку ситуаций и проблем в области прав человека 
и привлекать к ним внимание Совета. Европейский 
союз приветствует все более широкое участие ман-
датариев в работе Совета.

Учитывая ситуацию в соответствующих стра-
нах, Европейский союз приветствует продление ман-
датов по конкретным странам специальных доклад-
чиков по вопросу о ситуации в области прав человека 
в Беларуси, Эритрее, Мьянме, Исламской Республике 
Иран, Демократической Республике Конго и на окку-
пированной палестинской территории, а также назна-
чение Независимого эксперта по вопросу о ситуации 
в области прав человека в Сомали. Мы также при-
ветствуем учреждение нового мандата Независимого 
эксперта по вопросу об укреплении потенциала и тех-
ническом сотрудничестве с Кот-д’Ивуаром и прод-
ление мандатов независимых экспертов по вопросу 
о ситуации в области прав человека в Центрально-
африканской Республике, Гаити, Мали и Судане. 
Мы также поддерживаем учреждение комиссии по 
расследованию ситуации в области прав человека в 
Эритрее и полностью поддерживаем расследование 
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Управления Верховного комиссара Организации 
Объединенных Наций по правам человека (УВКПЧ) 
в Шри-Ланке, которое проводится в настоящее время. 
В заключение, следует отметить, что мы также поощ-
ряем сотрудничество с Комиссией по расследованию, 
учрежденной с целью расследования всех нарушений 
и злоупотреблений в области международного гума-
нитарного права и норм в области прав человека на 
оккупированной палестинской территории, включая 
Восточный Иерусалим.

Тематические специальные процедуры играют 
столь же важную роль, благодаря их исследованиям, 
посещениям конкретных стран и важному вкладу в 
углубление понимания содержания конкретных прав 
человека, а также их вкладу в расширение и реализа-
цию норм в области прав человека. В числе многих 
тематических специальных процедур Европейский 
союз хотел бы обратить особое внимание на ман-
дат Специального докладчика по вопросу о свободе 
религии или убеждений, который играет активную 
роль в выявлении существующих и возникающих 
препятствий на пути осуществления права на свобо-
ду религии или убеждений и в представлении реко-
мендаций с целью преодоления таких препятствий.

Европейский союз сохраняет твердую привер-
женность универсальному периодическому обзора 
(УПО), подлинно универсальному и уникальному 
механизму в рамках Организации Объединенных 
Наций, который направлен на обеспечение осу-
ществления всех прав человека, применим ко всем 
государствам — членам Организации Объединен-
ных Наций без какого-либо различия или дискри-
минации и продолжает способствовать поощрению 
и защите прав и основных свобод человека на мест-
ном уровне. Сохранение универсального характера 
процесса УПО имеет огромное значение, и в этом 
отношении Совет добился успеха. В конечном сче-
те, качество рекомендаций по результатам обзора и 
обязательство их выполнять играют ключевую роль 
в плане обеспечения успешности процесса. Поэто-
му мы хотели бы сослаться на письмо Председателя 
Совета от 18 сентября 2013 года и подчеркнуть, что 
равное отношение ко всем странам является осново-
полагающим элементом механизма УПО, и его необ-
ходимо сохранять на протяжении каждого цикла.

Европейский союз хочет, в частности, отме-
тить и приветствовать следующие важные события 
в течение отчетного периода.

Во-первых, Совет уделил необходимое внима-
ние безопасности журналистов, проведя обсужде-
ние в ходе дискуссионного форума по этому вопросу.

Во-вторых, реализация прав человека женщина-
ми и девочками продолжала оставаться важной темой 
повестки дня Совета по правам человека в ходе отчет-
ного периода. Совет провел еще один дискуссионный 
форум по вопросу о предотвращении и устранении 
детских, ранних и принудительных браков, а также 
по вопросу о выявлении передовых методов борьбы 
с практикой калечащих операций на женских поло-
вых органах.

В-третьих, Совет рассмотрел проблему смерт-
ной казни в рамках дискуссионного форума высоко-
го уровня, а также соответствующие инициативы.

В-четвертых, Совет продолжал вести крайне 
важную работу по вопросу о правах ребенка, прове-
дя ежегодный однодневный дискуссионный форум, 
организованный совместно Европейским союзом и 
Группой государств Латинской Америки и Кариб-
ского бассейна и посвященный доступу детей к 
правосудию. Совет также принял резолюцию по это-
му вопросу.

В-пятых, Совет также провел дискуссионный 
форум по вопросу о важности создания и защиты про-
странства для деятельности гражданского общества, 
сосредоточив внимание на поощрении конструктив-
ного, интерактивного партнерства между государ-
ствами и гражданским обществом и подчеркнув важ-
ную роль гражданского общества, включая правоза-
щитников, в поощрении и защите прав человека.

Европейский союз вновь самым решительным 
образом осуждает действия, включающие в себя рас-
правы с представителями гражданского общества, 
которые посещают заседания Совета по правам чело-
века и сотрудничают с механизмами в области прав 
человека и с УВКПЧ, и их запугивание. Вклад орга-
низаций гражданского общества и национальных 
правозащитных институтов чрезвычайно важен для 
работы Совета. Необходимо сохранять возможность 
их взаимодействия с Советом.

В заключение, я хотел бы вновь заявить о нашей 
постоянной готовности вносить вклад в работу Сове-
та по правам человека и в дальнейшее укрепление его 
роли в разработке международных норм в области 
прав человека. Мы будем и впредь на системной осно-
ве поддерживать существующие международные 
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нормы и стандарты и обеспечивать их реализацию, 
решительно выступать за обеспечение универсально-
го характера прав человека и способствовать соблю-
дению всеми государствами всех прав и основных 
свобод человека.

Г-н Алибрахим (Кувейт) (говорит по-арабски): 
Сегодня Генеральная Ассамблея рассматривает один 
из важнейших пунктов своей повестки дня. В этой 
связи я хотел бы поблагодарить Совет по правам 
человека за его ежегодный доклад, содержащийся в 
документах A/69/53 и A/69/53/Add.1, в котором под-
водятся итоги работы Совета в деле поощрения прав 
человека на международном уровне и его неустан-
ных усилий по их отстаиванию и защите.

В докладе затрагиваются многочисленные вопро-
сы, касающиеся прав человека и их поощрения, и осо-
бый упор при этом делается на роли соответствую-
щих международных правозащитных учреждений и 
их усилиях по активизации разностороннего сотруд-
ничества с различными странами всего мира. В нем 
также затрагиваются многие важные проблемы, в 
том числе торговля людьми, права инвалидов, а так-
же необходимость активизации усилий, нацеленных 
на преодоление нетерпимости, экстремизма, дискри-
минации и любых форм насилия в отношении жен-
щин. В доклад включены результаты универсального 
периодического обзора положения дел в этом плане 
во многих странах, и в этой связи мы хотели бы под-
черкнуть, что всемерная и практическая реализация 
прав человека является обязанностью соответствую-
щих государств и требует согласованных усилий со 
стороны международного сообщества.

Концепция прав человека напрямую связана с 
достижением целей в области развития, поскольку 
процветание стран и народов определяется, в какой-
то мере, и их приверженностью принципам прав 
человека. Помимо всего прочего, Устав Организации 
Объединенных Наций настоятельно требует от нас 
соблюдения и защиты прав человека и его основных 
свобод. В этой связи я хотел бы еще раз заявить о 
том, что Государство Кувейт стремится соблюдать 
критерии и нормы в области прав человека. Положе-
ния различных соглашений, документов и конвен-
ций в области прав человека находят свое отражение 
в нашей Конституции. Мы прочно закрепили такие 
права, как право на свободу слова и право на жизнь. 
Статьей 7 нашей Конституции предусматривается, 
что свобода, равенство и справедливость служат 

основами нашего общества, равно как и солидар-
ность и согласие между нашими гражданами.

Со времени представления в 2010 году механиз-
му универсального периодического обзора своего 
первого доклада Кувейт неустанно прилагает усилия 
к реализации выводов того обзора. Мы сформирова-
ли комитет для координации национальных усилий 
по выполнению добровольно взятых обязательств и 
вынесенных конкретно для нашей страны рекомен-
даций. Результатом этих усилий стал проект зако-
на, учреждающего управление по правам человека 
согласно Парижским принципам, касающимся ста-
туса национальных правозащитных органов. Свой 
второй национальный доклад Кувейт представит 
для универсального периодического обзора в январе 
2015 года.

Что касается международных конвенций, то 
недавно мы ратифицировали Конвенцию о пра-
вах инвалидов. Мы также создали национальные 
механизмы, предназначенные для укрепления прав 
человека, в том числе действующую в составе Наци-
онального собрания Кувейта комиссию по защите 
прав человека. Мы также создали национальные 
органы для борьбы с коррупцией и для отслежи-
вания использования рабочей силы в различных 
отраслях экономики.

Кувейт оказывает значительную гуманитарную 
помощь по линии неправительственных организаций, 
как национальных, так и международных, в том чис-
ле через посредство Совета по правам человека Орга-
низации Объединенных Наций. Мы считаем необхо-
димым укреплять мир, безопасность и соблюдение 
прав человека повсюду на планете. Поэтому мы стали 
организаторами на своей территории первой и вто-
рой конференций доноров в поддержку гуманитарной 
деятельности в Сирии, направленной на облегчение 
страданий братского народа этой страны. В этой свя-
зи мы внесли на рассмотрение Третьего комитета 
проект резолюции по вопросу о положении в области 
прав человека в Сирии, в которой решительно осуж-
даются совершаемые там грубые и широкомасштаб-
ные нарушения международного гуманитарного пра-
ва и норм в области прав человека.

В рамках этого обсуждения прав человека и 
в связи с важностью уважительного отношения к 
человеческому достоинству, мы строго осуждаем 
по-прежнему проводимую Израилем деспотиче-
скую политику и практику, которые по-прежнему 
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представляют собой нарушение основных принци-
пов в области прав человека безоружного палестин-
ского населения на оккупированных территориях. 
Мы призываем международное сообщество и впредь 
выполнять его обязанности, заставляя Израиль, 
оккупирующую державу, подчиниться соответству-
ющим резолюциям о международной легитимности, 
прекратить его агрессивную и экспансионистскую 
политику и соблюдать нормы международного пра-
ва и принципы прав человека.

В заключение хотелось бы отметить, что Кувейт 
подтверждает свою приверженность всем между-
народным конвенциям и документам в области 
прав человека. Мы также поощряем любые усилия, 
направленные на обеспечение соблюдения прав 
человека. Мы считаем абсолютно необходимым 
сотрудничать в этой сфере, чтобы достичь той цели, 
к которой мы все стремимся, а именно — прогресса 
и процветания всех наших народов и государств.

Г-н Цендер (Швейцария) (говорит по-французски): 
Делегация Швейцарии хотела бы поблагодарить 
Председателя Совета по правам человека за его 
доклад (А/69/53).

Участие гражданского общества в работе Орга-
низации Объединенных Наций имеет основопола-
гающее и решающее значение для функционирова-
ния Совета по правам человека. Швейцария, тем не 
менее, обеспокоена растущим числом случаев запу-
гивания и репрессий в отношении тех представите-
лей гражданского общества, которые, осуществляя 
свои основные права, из первых рук передают пред-
ставителям механизмов Организации Объединен-
ных Наций соответствующую информацию. В то 
время как защита таких людей сама по себе является 
одной из приоритетных задач, она тем более должна 
быть таковой ввиду того, что участие гражданского 
общества на всех уровнях — как международном, 
так и национальном и местном — абсолютно необ-
ходимо для того, чтобы органы Организации Объ-
единенных Наций имели возможность выполнять 
свои мандаты. Швейцария призывает все государ-
ства-члены совместно стараться преодолеть это тре-
вожное явление, чтобы положить конец репрессиям 
в отношении этих крайне важных партнеров систе-
мы Организации Объединенных Наций.

Швейцария одобряет предпринимаемые под 
руководством нынешнего Председателя усилия, 
нацеленные на совершенствование методов работы 

Совета по правам человека, например, путем уста-
новления строгого регламента для выступлений 
делегаций в ходе интерактивных диалогов. Вместе с 
тем, мы с сожалением отмечаем, что в двух случаях 
выдвижение кандидатур на должности мандатари-
ев специальных процедур Совета пришлось отло-
жить. Необходимость совершенствования методов 
работы Совета является прямым результатом зна-
чительной активизации его деятельности в периоды 
сессий, будь то ввиду создания новых мандатов или 
же начала реализации новых инициатив. Хотя такая 
тенденция сама по себе является позитивной, она, 
тем не менее, порождает проблемы в области ресур-
сов, в частности в том, что касается финансирования 
такой деятельности. Проблема в том, что, хотя права 
человека составляют одно из трех основных направ-
лений деятельности Организации Объединенных 
Наций, на это направление выделяется лишь 3 про-
цента ресурсов регулярного бюджета Организации.

Именно по этой причине Швейцария совместно с 
Мексикой, Марокко, Норвегией и Турцией и от имени 
еще 50 других государств направила 17 июля Гене-
ральному секретарю письмо с выражением обеспоко-
енности хронически недостаточным финансировани-
ем деятельности Организации Объединенных Наций 
в области прав человека. В среду Пятому комитету 
Генеральной Ассамблеи должны быть представлены 
наметки проекта бюджета на двухгодичный период 
2016–2017 годов. В этом контексте Швейцария будет 
и впредь неустанно прилагать усилия к тому, чтобы 
увеличить объем средств, выделяемых из регулярно-
го бюджета на финансирование деятельности Управ-
ления Верховного комиссара по правам человека.

Швейцария с удовлетворением отмечает, что 
под руководством нынешнего Председателя Совет с 
честью выполнил одну из важнейших включенных 
в его мандат обязанностей, а именно, рассмотрел 
те ситуации в мире, в рамках которых совершают-
ся грубейшие нарушения прав человека. Мы рады 
тому, что под руководством нынешнего Председа-
теля в ходе специальных сессий были рассмотрены 
кризисы в Центральноафриканской Республике, на 
оккупированной палестинской территории и в Ира-
ке и что тщательному рассмотрению Совет подверг 
также трагические ситуации в Сирии и Корейской 
Народно-Демократической Республике.

В заключение я хотел бы заверить Пред-
седателя Совета по правам человека во всемер-
ной приверженности Швейцарии работе органов, 
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базирующиеся в Женеве, особенно Совета по пра-
вам человека, которые ныне прилагают усилия 
в рамках выполнения их весьма важных задач по 
защите и поощрению прав человека.

Г-н Баррига (Лихтенштейн) (говорит 
по-английски): Мы приветствуем Председателя Сове-
та по правам человека г-на Бодлера Ндонга Эллу и 
благодарим его за представление сегодня доклада 
Совета (A/69/53). В этом докладе снова продемонстри-
рована актуальность работы Совета и его способность 
заниматься возникающими в области прав человека 
проблемами. Весьма полезным механизмом остаются 
также универсальные периодические обзоры (УПО), 
и мы рады тому, что их универсальный характер обе-
спечивается как и прежде. Особая полезность УПО 
заключается, в частности, в проведении эффектив-
ной последующей деятельности и в выполнении тех 
рекомендаций, на которые государства соглашаются 
в результате диалога со своими коллегами. Поэтому 
предстоящие годы будут иметь решающее значение 
для того, чтобы убедиться в эффективности это-
го механизма.

Председатель Совета по правам человека в день 
его избрания подчеркнул, что он поддерживает уси-
лия, нацеленные на защиту лиц, сотрудничающих 
с правозащитными органами. Это является одной 
из главных задач для механизма Организации Объ-
единенных Наций по правам человека, и поэтому мы 
полностью поддержали принятие в прошлом году 
Советом по правам человека резолюции 24/24 о пре-
кращении репрессий в отношении отдельных лиц или 
групп лиц, сотрудничающих с Организацией Объеди-
ненных Наций. В тех случаях, когда правозащитники 
подвергаются преследованиям за то, что высказыва-
ют свое мнение, не только нарушаются их индиви-
дуальные права, но и подвергаются нападению меха-
низмы защиты прав человека как таковые. Вызывает 
сожаление тот факт, что выполнение этой резолюции 
начнется лишь после принятия соответствующего 
решения Третьим комитетом, что идет вразрез со сло-
жившимся пониманием институциональных взаимо-
отношений между Генеральной Ассамблеей и Сове-
том по правам человека. Мы рассчитываем на Вашу 
руководящую роль в этой области.

В резолюции Совета по правам человека 27/31 о 
пространстве для деятельности гражданского обще-
ства Совет подчеркнул важное значение создания 
безопасных и благоприятных условий для граждан-
ского общества, и особенно для лиц, принадлежащих 

к меньшинствам и уязвимым группам. Мы отдаем 
должное Совету в связи с принятием этого важного 
решения и выражаем особое удовлетворение в связи 
с тем, что оно было принято на основе консенсуса. 
Эта резолюция поощряет основные свободы, которые 
имеют крайне важное значение для работы Совета и 
Организации Объединенных Наций в целом. В связи 
с этим Лихтенштейн решительно ее поддерживает и 
выражает надежду на то, что она будет выполнена в 
ближайшем будущем.

Все более важным инструментом Совета по пра-
вам человека становятся комиссии по расследованию, 
которые были им созданы в связи с рядом самых 
серьезных кризисов в области прав человека, вклю-
чая кризисы в Сирии и Корейской Народно-Демокра-
тической Республике. Независимая международная 
комиссия по расследованию событий в Сирийской 
Арабской Республике провела важную работу по сбо-
ру доказательств массовых зверств. К сожалению, ей 
так и не удалось стимулировать принятие полити-
ческих мер, необходимых для того, чтобы положить 
конец этим зверствам — и даже наоборот, соответ-
ствующие усилия были сорваны в Совете Безопасно-
сти в начале этого года в результате двойного вето.

В связи с этим мы считаем, что Комиссии сле-
дует уделять больше внимания сбору и сохранению 
информации таким образом, чтобы ее можно было 
использовать в суде на более позднем этапе. Лица, 
совершающие наиболее тяжкие преступления по 
международному праву, не должны иметь возмож-
ность затягивать время, избегая тем самым правосу-
дия. Лихтенштейн по-прежнему считает, что Меж-
дународный уголовный суд был бы подходящим 
учреждением для рассмотрения ситуации в Сирии. 
В то же время необходимо будет создать взаимодо-
полняющие механизмы подотчетности ввиду самих 
масштабов совершенных преступлений и числа пре-
ступников. В связи с этим мы должны продолжать 
изучать все жизнеспособные варианты с целью обе-
спечить привлечение к ответственности виновных в 
совершении этих преступлений.

Совет также вновь выразил свое мнение отно-
сительно права на неприкосновенность частной 
жизни — вопроса, который также занимает одно 
из приоритетных мест в повестке дня Генеральной 
Ассамблеи. Эпоха цифровых технологий позволяет 
государствам осуществлять правоохранительную 
деятельность такими методами, которые сопря-
жены с серьезными посягательствами на право на 
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неприкосновенность частной жизни. Мы считаем, 
что настало время обсудить методы надзора — как 
на индивидуальном уровне, так и в более широких 
масштабах — с точки зрения прав человека. При 
этом мы обязаны сохранить дух Всеобщей декла-
рации прав человека и Международного пакта о 
гражданских и политических правах. Борьба со 
всеми видами преступлений, в том числе с терро-
ризмом и транснациональной организованной пре-
ступностью, представляет собой, разумеется, закон-
ную цель, которая может послужить оправданием 
для наблюдения.

Однако государства не должны без колебаний 
принимать зачастую непростые решения о том, будут 
ли позитивные результаты наблюдения соразмерны 
его негативным последствиям, вызванным вмеша-
тельством в частную жизнь. С этой точки зрения мас-
совое наблюдение, по-видимому, практически невоз-
можно оправдать. Этот и многие другие сложные 
вопросы, касающиеся права на неприкосновенность 
частной жизни в эпоху цифровых технологий, тре-
буют дальнейшего обсуждения и изучения, и имен-
но поэтому мы поддерживаем создание специальной 
процедуры по этой теме.

И в заключение, Лихтенштейн с глубокой оза-
боченностью отмечает недостаточное обеспече-
ние ресурсами Управления Верховного комисса-
ра Организации Объединенных Наций по правам 
человека (УВКПЧ). Этот вопрос вызывает оче-
видную обеспокоенность в связи с деятельностью 
Совета по правам человека, поскольку значитель-
ный объем весьма ограниченных ресурсов регуляр-
ного бюджета, выделяемых Управлению, расходу-
ется на обслуживание Совета и связанные с этим 
мероприятия. В письме от июля 2014 года, подпи-
санном Лихтенштейном и 54 другими государства-
ми-членами и адресованном на имя Генерального 
секретаря, мы подчеркнули, что объем ресурсов 
регулярного бюджета Организации Объединенных 
Наций, предусмотренных для УВКПЧ, должен, по 
меньшей мере, позволять покрывать все расходы 
на мероприятия, санкционированные Советом по 
правам человека. Выделение финансовых ресурсов 
в объеме, достаточном для осуществления правоза-
щитной деятельности Организации Объединенных 
Наций, имеет решающее значение не только для 
Совета по правам человека, но и для всей системы 
Организации Объединенных Наций.

Г-н Джаафари (Сирийская Арабская Респу-
блика) (говорит по-арабски): Прежде всего я хотел 
бы приветствовать Председателя Совета по правам 
человека и моего коллегу посла Бодлера Ндонга 
Эллу. Я могу заверить Ассамблею в том, что мы 
полны решимости продолжать наше с ним кон-
структивное сотрудничество в целях обеспечения 
защиты прав человека во всех государствах-членах 
на справедливой и равной основе и в соответствии 
с мандатом, которым наделен Совет по правам 
человека. Мы намерены сделать это, не прибегая к 
каким бы то ни было политизированным или несба-
лансированным мерам или двойным стандартам, 
которые привели к провалу многих действий, пред-
принятых в Нью-Йорке и Женеве.

Мы с большим интересом приняли к сведению 
доклад Совета (А/69/53). Мы также изучили и при-
няли к сведению многие важные вопросы, подня-
тые Советом, в частности нарушения прав человека, 
совершенные на оккупированной арабской террито-
рии сирийских Голан и палестинской территории. 
Сорок шесть лет спустя после начала незаконной 
израильской оккупации сирийских Голан и несмотря 
на выдвинутые Советом по правам человека требо-
вания о том, чтобы Израиль, оккупирующая держа-
ва, выполнил резолюции всех органов и учреждений 
Организации Объединенных Наций, Израиль про-
должает бросать вызов государствам-членам, отка-
зываясь осуществлять положения этих резолюций. 
По этому вопросу были приняты десятки резолюций 
Организации Объединенных Наций, о чем Гене-
ральной Ассамблее хорошо известно. Израильтяне, 
совершившие военные преступления и преступле-
ния против человечности, пользуются полной без-
наказанностью, не привлекаются к ответственности 
и не подвергаются санкциям или наказанию за свои 
преступления. Руководство Израиля не привлекает-
ся к ответственности и не подвергается судебному 
преследованию. Они вопиющим образом игнори-
руют все положения Устава Организации Объеди-
ненных Наций и нормы международного права, в 
том числе Гаагскую конвенцию 1907 года, а также 
Женевские конвенции 1949 года.

К сожалению, группа государств-членов, имею-
щих огромное влияние в этой международной орга-
низации, продолжает стремиться преобразовать 
Совет по правам человека в частный орган, отвеча-
ющий интересам конкретных негуманитарных поли-
тических повесток дня. Это противоречит духу, в 
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соответствии с которым был создан Совет по правам 
человека, а также его мандату. Мы ясно в этом убе-
дились при принятии ряда резолюций, для которых 
были характерны политические аспекты и цели.

Совет по правам человека осуждает нарушения 
прав человека в отдельных странах, но не осуждает 
такие же нарушения, совершаемые в других стра-
нах. Кроме того, Совет по-прежнему хранит молча-
ние о некоторых механизмах, которые занимаются 
ситуациями и нарушениями в области прав челове-
ка, исповедуя при этом расизм, этническую предвзя-
тость, ксенофобию и дискриминацию в отношении 
коренных народов и иностранных мигрантов. Ино-
странные мигранты и работники, лица, содержащи-
еся под стражей, и беженцы подвергаются в некото-
рых странах бесчеловечному обращению. Некото-
рые страны даже осуществили военные вторжения 
на территорию других государств — членов Орга-
низации. Существуют полувоенные формирова-
ния, агенты, экстремисты и просто невежественные 
люди, а также целый ряд различных групп, кото-
рые попирают право на развитие, в одностороннем 
порядке принимая меры экономического принужде-
ния в отношении развивающихся стран и спонсируя 
терроризм. Этот список можно продолжить.

В порядке сотрудничества с механизмами 
Организации Объединенных Наций сирийское пра-
вительство предложило целый ряд мер, имеющих 
целью положить конец национальному кризису в 
Сирийской Арабской Республике в его политиче-
ском и гуманитарном аспектах. Мы сожалеем, что 
со стороны Совета по правам человека до сих пор 
не было никакой позитивной реакции на огромные 
усилия, предпринимаемые сирийским правитель-
ством для того, чтобы начать сотрудничество с 
органами Организации Объединенных Наций, или 
на тот факт, что сирийское правительство выпол-
няет свой долг, действуя в соответствии с Уставом 
Организации Объединенных Наций и нормами меж-
дународного права. Наше правительство выполня-
ет свои обязанности и обязательства в отношении 
этих многочисленных групп и принимает меры по 
защите страны от террористов, терроризма и хаоса.

Тем не менее мы видим, что государства — члены 
Совета, и даже целые блоки государств, по-прежнему 
упорно продолжают попытки, направленные на то, 
чтобы подорвать другие страны, особенно в усло-
виях тяжелой политической и гуманитарной ситу-
ации, и сделать так, чтобы кровопролитие в Сирии 

не прекращалось. Наша страна переживает весьма 
трудную гуманитарную ситуацию, а блок этих стран 
преисполнен решимости принять пакет односторон-
них и политизированных резолюций, которые будут 
иметь для нее негативные последствия и осудят ее 
правительство. Своей кампанией колониальной экс-
пансии и этнических чисток они пытаются заставить 
нашу страну отказаться от своих суверенных прав 
над своей территорией. В рамках этой кампании 
Израиль также пытается расколоть страны региона, 
используя, среди прочего, религиозные, этнические 
и конфессиональные противоречия. Это идет враз-
рез с принципами современного государства, а также 
свидетельствует о слабости и уязвимости позиции, 
основанной на этнических чистках, дискриминации 
и отнюдь не мирном сосуществовании. Это — тен-
денция издевательства над международным право-
защитным и гуманитарным правом.

И снова Совет принимает предвзятые и полити-
зированные резолюции против нашей страны, Сирии. 
Поэтому наша страна считает, что эти резолюции, 
которые вносятся на рассмотрение Совета каждые 
несколько месяцев, не дают другим государствам воз-
можности разобраться в том, что происходит в Сирии 
на самом деле. Такие вопросы, как терроризм, авторов 
этих резолюций подчас даже не интересуют. Сирий-
ское правительство и его народ играют ключевую 
роль в регионе.

Эти резолюции не отражают реальностей нашей 
страны. В них отрицается существование и присут-
ствие террористических и экстремистских группиро-
вок в Сирии. Международное сообщество закрывает 
глаза на чудовищные сцены убийств, совершенных в 
Сирии «Исламским государством Ирака и Леванта» 
(ИГИЛ), Фронтом «ан-Нусра» и группами, связанны-
ми с «Аль-Каидой». Эти группы отказываются при-
знать, что в нарушение положений заявления Пред-
седателя S/PRST/2014/14 от июля 2014 года, а также 
резолюций 2170 (2014) и 2178 (2014) Совета Безопас-
ности, природные ресурсы нашей страны, включая 
углеводороды, топливо и другие ресурсы, распрода-
ют в Европе турецкие посредники. Приток террори-
стов из соседних стран на территорию Сирии таков, 
что эти группы расползаются в другие государства 
региона, угрожая им всем и остальному миру.

Помощник Генерального секретаря Тойберг-
Франзен говорил об этой ситуации 17 ноября в сво-
ем брифинге в Совете Безопасности по вопросу о 
положении на Ближнем Востоке (см. S/PV.7312). Он 
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представил членов Фронта «ан-Нусра» и ее дея-
тельность в районе линии разделения на сирийских 
Голанах как сирийскую вооруженную оппозицию. 
Фронт «ан-Нусра» — это террористическая группа. 
Все эти элементы, упомянутые помощником Гене-
рального секретаря, возглавляет террорист из Иор-
дании, который похитил подразделение из Фиджи 
в составе Временных сил Организации Объединен-
ных Наций в Ливане, сделал фотографии с этими 
военнослужащими и назвал свое имя.

Разве это возможно, чтобы силы оппозиции, 
которыми командует иорданец, были сирийскими? 
Это — результат финансирования, поступающего 
ежедневно из других стран, таких, например, как 
Катар. Каждый день упоминаются группы сирийской 
вооруженной оппозиции, а это означает, что подход 
Организации ошибочен. Это неточное представление 
ситуации в Сирийской Арабской Республике. Сегод-
ня, спустя более трех лет после вторжения террори-
стов в Сирию, мы увидели несколько представленных 
на рассмотрение проектов докладов, направленных 
против нашей страны. Угроза терроризма распростра-
нилась на страны нашего региона и по всему миру. В 
последней резолюции присутствие террористических 
групп в Сирии, наконец, было признано.

Независимая международная комиссия по рас-
следованию событий в Сирийской Арабской Респу-
блике не заслуживает доверия, поскольку ее под-
ход необъективен и предвзят. Она поддерживает 
цели горстки богатых стран, которые принадлежат 
к определенной группе, а это означает, что Комис-
сия изменила свою позицию. Комиссия признала 
присутствие террористических элементов в стране. 
Тем не менее некоторые страны отказываются это 
признать, поскольку это не в их интересах.

Комиссия опубликовала документ о преступле-
ниях и нарушениях, совершаемых ИГИЛ в Сирии, 
озаглавленный «Царство террора: жизнь в Сирии под 
властью ИГИЛ». Несмотря на вопиющие нарушения, 
которые совершает в Сирии ИГИЛ и о которых гово-
рится в этом документе, в докладе Совета по пра-
вам человека отсутствует требование, чтобы Катар 
и саудовский режим прекратили поддержку прито-
ка иностранных террористов на территорию Сирии 
через нашу общую границу с Турцией; чтобы катар-
ский и саудовский режимы прекратили финансиро-
вание террористов или чтобы Соединенные Штаты 
Америки, Франция и другие западные государства 
выполняли свои обязательства в соответствии с 

резолюциями 2170 (2014) и 2178 (2014) Совета Без-
опасности. Тем не менее в пункте 11 доклада Комис-
сии отмечается, что

(говорит по-английски)

«Внешняя поддержка, оказываемая всем 
воюющим сторонам в Сирии, способствовала 
радикализации вооруженных групп и в конеч-
ном счете принесла пользу ИГИЛ. Благотво-
рительные организации и состоятельные лица 
финансировали радикальные организации, 
выражая готовность пропагандировать их иде-
ологию и продвигать их повестку дня. Оружие 
и помощь, предоставляемые так называемым 
умеренным вооруженным группам, неодно-
кратно попадали в руки более радикальных 
субъектов, в том числе ИГИЛ».

(говорит по-арабски)

Так говорится в докладе. Сегодня мы услышали о том, 
что власти Объединенных Арабских Эмиратов внес-
ли 83 группы, которые имеют дело с мусульманами и 
с исламской религией, в перечень террористических 
организаций, превращающих эту религию и ее после-
дователей в коммерческий продукт, в частности, в 
странах Залива.

К сожалению, новые резолюции были приняты 
позже, что привело к гибели многих людей в Сирии, 
Ливане и Египте. Принятые Советом политизиро-
ванные резолюции против сирийского правитель-
ства ухудшают жизнь сирийского народа и усугу-
бляют его страдания, потому что эти резолюции 
послали террористам и финансирующим их лицам 
ложный сигнал. Результатом этих резолюций ста-
ла защита таких лиц и их дальнейшая безнаказан-
ность за совершенные преступления.

Как отметил ранее г-н Бодлер Ндонг Элла, эти 
резолюции также подрывают международные усилия, 
направленные на то, чтобы Совет по правам человека 
был в состоянии рассматривать все нарушения прав 
человека во всем мире с опорой на четкие рамки, кото-
рые применяются ко всем без исключения сторонам. 
Совет — это орган, который получает финансовую 
поддержку со стороны Катара и Саудовской Аравии, 
а также держав-гегемонов, которые не могут всерьез 
относиться к правам человека. Его резолюции блоки-
руются на протяжении многих лет, и в свою очередь 
они препятствуют развитию сотрудничества и откры-
тости, которые Сирия недавно продемонстрировала 
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в своей деятельности с международными комиссия-
ми. Эти проблемы теперь хорошо известны. Они не 
обсуждаются и не ставятся под сомнение. Никаких 
иллюзий по поводу происходящего нет.

В заключение я хотел бы напомнить государ-
ствам-членам о том, что главной причиной создания 
Совета по правам человека было общее понимание 
того, что ряд влиятельных государств политизировал 
права человека в работе Комиссии по правам человека 
и пытался утвердить удобную для них повестку дня. 
В результате так называемое международное сообще-
ство объединилось, чтобы преобразовать Комиссию 
в Совет по правам человека и принять механизм для 
последующей деятельности — универсальный пери-
одический обзор, — с тем чтобы иметь возможность 
на равной основе рассматривать все вопросы, свя-
занные с правами человека, а именно: относиться к 
правительствам всех стран равным образом без каких 
бы то ни было различий или политизации. К сожа-
лению, эта мечта так и не сбылась, что отрицательно 
сказалось на больших надеждах, которые питали все 
стороны и которые они возлагали на Организацию 
Объединенных Наций в плане защиты и поощрения 
прав человека.

Г-н Джидду (Мавритания) (говорит по-английски): 
Для меня большая честь выступать с этим заявлени-
ем от имени Группы африканских государств. Группа 
африканских государств приветствует Председателя 
Совета по правам человека г-на Бодлера Ндонга Эллу в 
Генеральной Ассамблее и выражает признательность 
за предоставленную нам возможность участвовать в 
общих прениях по вопросу о деятельности Совета, 
которая изложена в документе A/69/53 и дополнении 
к нему. Группа благодарит Председателя Совета за 
его руководящую роль, приверженность работе этого 
органа в период его пребывания на этом посту, за его 
профессионализм, а также конструктивный и транс-
парентный подход, которого он придерживается в 
деле руководства работой Совета. Группа хотела бы 
заявить о своей неизменной поддержке его усилий.

Место Председателя занимает г-н Эмилиу 
(Кипр), заместитель Председателя.

Группа африканских государств хотела бы вновь 
подтвердить мандат Совета, предусмотренный в 
резолюции 60/251 и заключающийся в содействии 
всеобщему соблюдению и защите всех прав человека 
и основных свобод для всех без каких бы то ни было 
различий и на справедливой и равной основе, а также 

в вынесении по ним рекомендаций. Именно исходя из 
этого, Группа последовательно поддерживает работу 
Совета. Группа считает, что принципы, лежащие в 
основе мандата Совета, исключительно важны, в част-
ности принцип сотрудничества и подлинного диало-
га, который способствует укреплению возможностей 
государств-членов в деле выполнения ими своих обя-
зательств в области прав человека. Таким образом, в 
ходе выполнения своего мандата Совет должен четко 
строить свою работу на принципах универсальности, 
объективности и неизбирательности при рассмотре-
нии вопросов прав человека.

Группа придерживается мнения о том, что все-
общее участие всех государств — членов Организа-
ции Объединенных Наций в работе Совета по правам 
человека имеет огромное значение. В этой связи Груп-
па тепло приветствует создание Фонда добровольных 
взносов для оказания финансовой и технической 
помощи в целях оказания поддержки наименее раз-
витым странам и малым островным развивающимся 
государствам в работе Совета по правам человека. 
Группа также приветствует шаги по обеспечению 
функционирования Фонда, включающие содействие 
участию экспертов из государств-членов в работе сес-
сий Совета. Группа хотела бы призвать Председателя 
сделать все возможное, чтобы большее число афри-
канских стран пользовались услугами этого Фонда.

Группа африканских государств убеждена 
в том, что универсальный периодический обзор 
(УПО) по-прежнему остается самым четким и име-
ющим универсальное применение механизмом 
оказания государствам помощи в выполнении ими 
своих обязательств в области прав человека. По 
нашему мнению, этот механизм по-прежнему име-
ет актуальное значение и является важной состав-
ляющей в деле поощрения и защиты прав челове-
ка. Группа хотела бы подтвердить необходимость 
сохранения принципа диалога и духа сотрудниче-
ства, которыми отличается этот механизм. Груп-
па твердо убеждена в необходимости пополнения 
Фонда добровольных взносов для предоставле-
ния финансовой и технической помощи на цели 
выполнения рекомендаций УПО должным объемом 
ресурсов в интересах оказания государствам содей-
ствия в наращивании их национального потенциа-
ла и опыта, что требуется для выполнения ими при-
нятых рекомендаций.

В то время как Группа африканских государств 
вновь заявляет о своей поддержке механизма, а также 
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специальных процедур Совета и той важной работы, 
которую они проводят в области поощрения и защи-
ты прав человека и основных свобод, Группа счита-
ет, что ради повышения эффективности необходимо 
рационализовать этот механизм и специальные про-
цедуры. Группа хотела бы также подчеркнуть необ-
ходимость обеспечения того, чтобы эти процедуры 
соответствовали пакету мер по созданию организа-
ционных структур Совета, кодексу поведения манда-
тариев и задачам, поставленным в их соответствую-
щих мандатах.

В последнее время в области управления Совет 
столкнулся с проблемами, касающимися, в част-
ности, выхолащивания положений пакета мер по 
созданию организационных структур, который 
является прочным фундаментом мандата Совета. 
Группа обеспокоена тем, что выхолащивание этого 
пакета в долгосрочной перспективе может создать 
дефицит доверия к работе Совета.

Отмечая, что в ходе каждой своей сессии Совет 
проделывает огромный объем работы, Группа также 
обращает внимание на то, что проблемы, порождае-
мые нехваткой финансирования, остаются не решен-
ными. В этой связи Группа африканских государств 
полагает, что дефицит финансирования будет нега-
тивно сказываться на процессе осуществления реше-
ний и резолюций Совета. Мы также хотели бы под-
черкнуть, что Управление Верховного комиссара по 
правам человека как секретариат Совета играет клю-
чевую роль в обеспечении Совету адекватной под-
держки, как того требует резолюция 48/141. Группа 
африканских государств принимает к сведению при-
зыв, с которым выступил Верховный комиссар на этой 
сессии в ходе общих прений. В связи с этим Группа 
хотела бы подчеркнуть необходимость финансиро-
вания деятельности, санкционированной Советом по 
правам человека, из регулярного бюджета.

В ежегодном докладе Совета по правам человека 
содержатся все резолюции, которые Совет принял за 
время своей работы за год. Группа также принимает 
к сведению положения пункта 5 (i) резолюции 60/251, 
которая обязывает Совет выносить рекомендации 
Генеральной Ассамблее. В связи с этим Группа под-
держивает идею вынесения этих важных вопросов 
на обсуждение всех государств — членов Генераль-
ной Ассамблеи.

Этот год прошел под знаком подготовки к двадца-
той годовщине Международного года семьи, которую 

Генеральная Ассамблея будет отмечать 3 декабря это-
го года. Подготовка к празднованию этой годовщи-
ны была сосредоточена на таких темах, как нищета, 
работа и семья, солидарность поколений, а также на 
различных и многогранных проблемах, которые сто-
ят перед семьей.

Африканский союз принял в 2004 году План дей-
ствий по укреплению семьи в Африке, а в 2012 году — 
общую позицию Африки по вопросам семьи в ознаме-
нование двадцатой годовщины Международного года 
семьи. Группа подтверждает, что семья является 
естественной и основной ячейкой общества, которая 
играет важнейшую роль в развитии и сохранении 
социальной ткани общества. В этой связи Группа 
подтверждает свой призыв к Рабочей группе Орга-
низации Объединенных Наций открытого состава по 
целям в области устойчивого развития включить важ-
ную роль семьи в число целей в области устойчивого 
развития. Мы должны продолжать направлять наши 
усилия на укрепление и защиту семьи путем облегче-
ния участи членов каждой африканской семьи, осо-
бенно женщин и девочек, живущих в нищете.

В этом контексте Группа приветствует приня-
тие 26 июня 2014 года Советом по правам человека 
резолюции 26/11 о защите семьи и надеется получить 
краткий отчет о групповой дискуссии, состоявшей-
ся в сентябре 2014 года по проблемам и передовой 
практике в области защиты семьи. Мы настоятельно 
призываем государства-члены, систему Организа-
ции Объединенных Наций и неправительственные 
организации продолжать уделять особое внимание 
защите семьи, которая согласно статье 16 Всеобщей 
декларации прав человека является «естественной 
и основной ячейк[ой] общества», и выделять на эти 
цели ресурсы. Группа африканских государств глу-
боко обеспокоена попытками навязать в этом плане 
новые понятия и концепции, которые не упоминают-
ся в международном правозащитном праве.

Принципы недискриминации и равенства — это 
две стороны одной медали. Они действительно явля-
ются важнейшими, общими принципами в широкой 
сфере, касающейся полной реализации всех прав 
человека и основных свобод. Эти принципы четко 
закреплены в Уставе Организации Объединенных 
Наций и в согласованных на международном уровне 
правозащитных документах, поскольку все они под-
тверждают веру в основные права человека, достоин-
ство и ценность человека, а также в равноправие муж-
чин и женщин без какой-либо дискриминации.
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В этом контексте мы серьезно обеспокоены 
попыткой ввести в Организации Объединенных 
Наций некоторые понятия, которые не имеют пра-
вовой базы ни в одном международном правоза-
щитном документе. Мы еще больше встревожены 
попытками сосредоточить внимание на некоторых 
лицах на основании их сексуальных преференций 
и поведения, игнорируя при этом тот факт, что, к 
сожалению, в некоторых частях мира существуют 
нетерпимость и дискриминация, в частности, по 
признаку цвета кожи, расы, пола или религии.

Одним из примеров таких попыток является 
принятие Советом 26 сентября резолюции 27/32, оза-
главленной «Права человека, сексуальная ориента-
ция и гендерная идентичность». В этой связи Груп-
па выражает озабоченность тем, что в ущерб таким 
важнейшим вопросам, как право на развитие и поли-
тика расизма, внимание уделяется таким не согла-
сованным на международном уровне понятиям, как 
сексуальная ориентация и гендерная идентичность. 
Группа выражает особое сожаление по поводу суще-
ствования препятствий на пути продвижения работы 
Межправительственной рабочей группы по эффек-
тивному осуществлению Дурбанской декларации и 
Программы действий, а также работы Рабочей груп-
пы по праву на развитие.

Наша обеспокоенность объясняется не только 
отсутствием юридических обоснований или тем, 
что данная резолюция, вопреки закрепленному в 
Уставе Организации Объединенных Наций обяза-
тельству уважать суверенитет государств и прин-
цип невмешательства, вторгается в сферу вопро-
сов, которые относятся, преимущественно, к наци-
ональной юрисдикции государств, но и, что важнее, 
не предвещающим ничего хорошего использовани-
ем этих двух понятий: «сексуальная ориентация» 
и «гендерная идентичность». Мы твердо уверены, 
что эти два понятия не имеют и не должны иметь 
никакого отношения к действующим международ-
ным правозащитным документам. Мы считаем, 
что люди от природы не являются уязвимыми, но 
некоторые лица и группы оказываются в уязвимых 
ситуациях вследствие действия ряда факторов, в 
том числе социально-экономических условий, в 
которых они живут. Такие лица и группы включа-
ют, например, женщин, детей, престарелых людей, 
инвалидов, население, находящееся под иностран-
ной оккупацией, беженцев, лиц, ищущих убежище, 
и внутренне перемещенных лиц.

Мы осуждаем создание любых стереотипов и 
любые формы социальной изоляции, остракизма, 
предубеждения, нетерпимости, дискриминации или 
насилия в отношении любых народов, общин и лиц 
на любом основании. Мы также подтверждаем зна-
чение статьи 29 Всеобщей декларации прав челове-
ка и право государств-членов на принятие законов, 
которые отвечают справедливым требованиям нрав-
ственности, общественного порядка и общего благо-
получия в демократическом обществе.

Мы признаем, что права, перечисленные во 
Всеобщей декларации прав человека, были кодифи-
цированы в принятых впоследствии международ-
но-правовых документах. Однако мы с обеспокоен-
ностью отмечаем попытки создания новых прав или 
стандартов путем неправильного толкования Всеоб-
щей декларации и международных договоров, для 
того чтобы включить концепции, которые никогда не 
были сформулированы или согласованы всеми госу-
дарствами-членами. Такие попытки не только подры-
вают намерение тех, кто разрабатывал и подписывал 
такие документы по правам человека, но и подвер-
гают серьезной угрозе все международные основы 
прав человека.

В этой связи мы призываем все государства-
члены воздерживаться от попыток приоритезации 
прав отдельных лиц, что может привести к негатив-
ной дискриминации в ущерб другим согласован-
ным на международном уровне правам и что тем 
самым противоречит принципам недискриминации 
и равенства. Мы призываем все государства-чле-
ны продолжать прилагать усилия, направленные 
на полное искоренение всех форм расизма, расовой 
дискриминации, ксенофобии и связанной с ними 
нетерпимости. Мы также настоятельно призываем 
все государства и соответствующие международ-
ных механизмы в области прав человека активизи-
ровать усилия по укреплению их приверженности 
поощрению и защите всеобщих прав человека на 
равной основе и без исключений.

В заключение Группа африканских государств 
хотела бы заверить Председателя Совета по правам 
человека в том, что она поддерживает подготовку к 
девятому циклу работы Совета.

Г-жа Смайла (Нигерия) (говорит 
по-английски): Наша делегация тепло приветству-
ет Председателя по правам человека посла Бод-
лера Ндонга Эллу в Нью-Йорке на этом важном 
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мероприятии — представлении доклада Совета по 
правам человека (А/69/53). Мы хотели бы поблаго-
дарить посла Ндонга Эллу за его руководство Сове-
том, а также выразить признательность его предше-
ственнику послу Хенчелю за его вклад в активизацию 
работы Совета.

Наша делегация присоединяется к заявлению, 
с которым выступил представитель Мавритании от 
имени Группы африканских государств.

Нигерия, будучи демократической страной, 
придает огромное значение уважению прав чело-
века и основных свобод не только в нашей стране, 
но и во всем мире. Именно поэтому мы активно 
взаимодействуем с Советом по правам человека и 
с интересом следим за тем, как Совет выполняет 
порученный ему Генеральной Ассамблеей мандат 
по поощрению и защите основных прав человека. 
Вот почему мы также хотели бы быть переизбран-
ными в Совет в этом году. Мы благодарим все госу-
дарства-члены за поддержку нашей кандидатуры.

Мы с удовлетворением отмечаем значительные 
усилия, которые прилагает Совет для выполнения 
своего мандата. Тот факт, что он ежегодно прово-
дит три регулярные сессии, а также специальные 
сессии, позволяет ему своевременно и эффективно 
уделять внимание глобальным проблемам в обла-
сти прав человека. В этой связи большое значение 
также имеют различные специальные процедуры 
Совета. Широкий спектр вопросов, охватываемых 
в докладе Совета, и даже объем доклада, отража-
ют сложность и разнообразие проблем, которыми 
приходится заниматься Совету. Мы настоятельно 
призываем Совет продолжать руководствоваться в 
своей работе резолюцией 60/251 и основополагаю-
щими принципами, заложенными в Венской декла-
рации и Программе действий по правам человека. 
Хотя мы рассматриваем Совет в качестве уникаль-
ного инструмента защиты и поощрения всех прав 
человека, будь то гражданских, политических, эко-
номических, социальных или культурных, мы так-
же придерживаемся мнения о том, что упор на эко-
номические, социальные и культурные права может 
стать собственным вкладом Совета в оказание 
содействия государствам в деле достижения целей, 
сформулированных в Декларации тысячелетия.

Универсальный периодический обзор (УПО) 
зарекомендовал себя как весьма успешное начина-
ние. Примечательно, что с первой сессии Рабочей 

группы по универсальному периодическому обзору 
в феврале 2008 года этот механизм привлек к уча-
стию значительное число государств. Второй цикл 
УПО, безусловно, укрепил значение механизма УПО 
как средства поощрения и защиты прав человека во 
всем мире. Мы с удовлетворением отмечаем значи-
тельное увеличение числа постоянных приглашений 
для мандатариев специальных процедур, а также 
растущее число государств, которые ратифицируют 
основные документы по правам человека. Нигерия 
является одной из стран, которая получила такое 
постоянное приглашение в качестве признания сво-
ей приверженности сотрудничеству с Советом в 
выполнении им своего мандата.

Значительное число резолюций, принятых Сове-
том по правам человека за прошедший год, является 
отражением широкого спектра вопросов, которыми 
занимается Совет. Однако дело в том, что эти резо-
люции влекут за собой последствия для бюджета по 
программам, что создает проблемы с финансирова-
нием. Поэтому Нигерия поддерживает призыв Гене-
ральной Ассамблеи значительно увеличить финан-
сирование работы Совета. Мы также призываем 
Ассамблею рассмотреть финансовые ограничения, с 
которыми сталкиваются назначаемые Советом ман-
датарии специальных процедур в выполнении сво-
их мандатов.

Нигерия хотела бы отметить, что люди во всем 
мире надеются на то, что Организация Объединен-
ных Наций защитит их права человека и основные 
свободы. Это подтверждается активным участием 
неправительственных организаций (НПО) в дея-
тельности Совета по правам человека. Мы привет-
ствуем взаимодействие Совета с НПО в качестве 
одного из путей предоставления людям возможно-
сти высказать свое мнение. Кроме того, мы хотели 
бы, чтобы Совет уделял более пристальное вни-
мание ситуациям в области прав человека на всех 
несамоуправляющихся территориях, в частности 
для обеспечения того, чтобы управляющие держа-
вы выполняли свои обязательства по подготовке 
таких территорий к полной независимости.

Мы с обеспокоенностью отмечаем растущее 
число резолюций, принимаемых Советом по правам 
человека, которые включают вопросы, не являющи-
еся частью согласованных на международном уровне 
норм в области прав человека. Мы хотели бы предо-
стеречь Совет и просить его о том, чтобы он оставал-
ся в границах дискуссии по согласованным вопросам, 
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касающимся прав человека, и не затрагивал области, 
которые по своей сути являются спорными и проти-
воречивыми и негативно сказываются на целостности 
и репутации Совета. Совет должен оставаться уважа-
емым и ценным инструментом поощрения всеобще-
го соблюдения и защиты всех согласованных прав 
человека и основных свобод. Поэтому его доклады 
не должны включать какие-либо вопросы, которые 
могут отражать спорные мнения или навязывать 
государствам-членам обязательства, которые они не 
могут добросовестно выполнить, поскольку это про-
тиворечит ценностям их народов.

И, наконец, мы хотели бы подчеркнуть важность 
сотрудничества государств в обеспечении прогресса 
в работе Совета по правам человека и, пользуясь воз-
можностью, хотели бы в этой связи подтвердить свою 
неизменную приверженность сотрудничеству со все-
ми государствами. Мы с нетерпением ожидаем празд-
нование Ассамблеей 10 декабря Международного дня 
прав человека, а также начала Международного деся-
тилетия людей африканского происхождения.

Г-н Ханифф (Малайзия) (говорит по-английски): 
Наша делегация тепло приветствует Председателя 
Совета по правам человека посла Бодлера Ндонга 
Эллу, а также его выступление перед Генеральной 
Ассамблеей и его представление доклада Совета 
(A/69/53). Малайзия высоко оценивает руководящую 
роль, которую сыграл Постоянный представитель 
Габонской Республики при Организации Объеди-
ненных Наций в Женеве посол Ндонг Элла в ходе 
выполнения возложенного на него мандата в целях 
оказания поддержки работы Совета.

Малайзия вновь заявляет, что права человека 
универсальны, неделимы, взаимозависимы и вза-
имосвязаны. Международное сообщество должно 
относиться к правам человека глобально, на справед-
ливой и равной основе, занимая одинаковый подход и 
уделяя внимание в равной мере. Эти основополагаю-
щие принципы лежат в основе международных норм 
в области права человека. Страны не должны выби-
рать, на каких правах они желают сделать акцент 
или как их следует осуществлять, не должны они и 
внушать другим, какой акцент делать на различных 
правах человека и что считать приоритетным, исходя 
из своих собственных национальных политических 
интересов или внешних факторов.

Малайзия рада тому, что Совет по правам челове-
ка продолжает добиваться прогресса в рамках мандата 

по резолюции 60/251, а также в рамках механизма 
организационного строительства, предусмотренного 
самим Советом в своей резолюции 5/1. Прошло поч-
ти десять лет с момента создания Совета, и Малай-
зия считает, что он доказал свою компетентность и 
актуальность. Он во все большей степени проявля-
ет свою способность решать сложные вопросы прав 
человека и добиваться изменений на местах на осно-
ве своих решений. По нашему мнению, обсуждения 
в Совете являются отражением здорового процесса 
реализацию самых высоких стандартов в области 
прав человека, воплощенных во Всеобщей деклара-
ции прав человека.

События во всем мире, в частности на Ближнем 
Востоке и в Африке, свидетельствуют о масштабах 
работы, которую предстоит проделать Совету. Несмо-
тря на все большее число пунктов повестки дня, вно-
симых в его повестку, мы видим, что Совет держит 
в центре своего внимания положение в области прав 
человека палестинцев на оккупированной террито-
рии, находящейся под контролем Израиля. Малайзия 
приветствует дискуссии в Совете по этому вопросу и 
настоятельно призывает Совет продолжать продви-
гаться вперед, с тем чтобы обеспечить реализацию 
палестинцами своих основных прав человека, вклю-
чая право на создание независимого государства.

В этом году Совет принял целый ряд конкрет-
ных резолюций, рассмотрев, в частности, положение 
в области прав человека палестинцев, включая право 
палестинцев на самоопределение; израильские посе-
ления на оккупированной палестинской территории, 
включая Восточный Иерусалим, и на оккупирован-
ных сирийских Голанах; ситуацию в области прав 
человека на оккупированной палестинской терри-
тории, включая Восточный Иерусалим; обеспечение 
уважения международного права на оккупирован-
ной палестинской территории, включая Восточный 
Иерусалим; и последующие мерам на основании 
доклада Независимой международной миссии Орга-
низации Объединенных Наций по установлению 
фактов в связи с конфликтом в Газе. Эти резолюции 
отражают серьезную ситуацию, затрагивающую 
положение палестинцев на оккупированной терри-
тории Палестины.

Малайзия вновь обращается с призывом к осу-
ществлению прав палестинцев в результате окон-
чательного урегулирования конфликта, которое 
предусматривает создание двух государств, живу-
щих бок о бок в условиях мира и безопасности на 
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основе границ 1967 года со столицей в Восточном 
Иерусалиме. Помимо вопроса о Палестине наша 
делегация хотела бы также кратко остановиться на 
ряде вопросов, обсуждаемых в Совете.

Во-первых, мы хотели бы упомянуть универ-
сальный периодический обзор (УПО). УПО является 
одним из основных механизмов в области прав чело-
века, основополагающий принцип которого — равное 
отношение ко всем странам. В этой связи мы рады 
информировать членов Ассамблеи о том, что Малай-
зия представила свой заключительный доклад в рам-
ках УПО для утверждения Советом по правам чело-
века на его 25-ой сессии, 20 марта 2014 года. После 
тщательного рассмотрения правительство Малайзии 
приняло 64,6 процента, или 150 из 232 рекомендаций, 
сделанных по различным вопросам прав человека. В 
этой связи Малайзия вновь подтвердила свою привер-
женность процессу УПО в рамках своих усилий по 
осуществлению полученных рекомендаций.

Во-вторых, мы хотели бы подтвердить 
нашу убежденность в том, что право на развитие 
по-прежнему является краеугольным камнем в обла-
сти прав человека. Мы настоятельно призываем 
международное сообщество уделять особое внима-
ние обеспечению права на развитие при разработке 
повестки дня в области развития на период после 
2015 года. Коллективно мы должны признать необ-
ходимость достижения более широкого понимания, 
осуществления и признания права на развитие на 
международном уровне.

В-третьих, увеличение объема работы Совета 
придало импульс значительному росту видов дея-
тельности, порученных по мандату Совета Управ-
лению Верховного комиссара Организации Объ-
единенных Наций по правам человека (УВКПЧ). 
Недавно мы стали свидетелями заметного увеличе-
ния числа просьб государств-членов о поддержке и 
обмене опытом, накопленным Управлением. Одна-
ко лишь 45 процентов ресурсов УВКПЧ в 2013 году 
поступили из регулярного бюджета. В этой свя-
зи мы вновь обращаемся с призывом, с которым 
совместно выступили с другими 54 делегациями 
в июле, изучить варианты, которые позволили бы 
государствам-членам постепенно увеличить объем 
ресурсов, выделяемых для вопросов в области прав 
человека, и лучше координировать предусмотрен-
ную по мандату деятельность УВКПЧ с адекват-
ным финансированием из регулярного бюджета.

В заключение мы хотели бы подчеркнуть сегод-
ня обеспокоенность процессом укрепления и повы-
шения эффективности функционирования системы 
договорных органов по правам человека. С учетом 
сложности вопросов прав человека Малайзия счита-
ет, что неизменная ответственность за поощрение и 
защиту прав человека требует более тесного сотруд-
ничества между заинтересованными сторонами. 
Хотя договорные органы в области прав человека 
существуют для контроля за соблюдением госу-
дарствами-участниками соответствующих норм, а 
также для контроля за их усилиями по улучшению 
положения в области прав человека и связанных с 
этим ситуациях, очевидно, что значительные оста-
точные вопросы по-прежнему требуют к себе внима-
ния, с тем чтобы позволить договорным органам по 
правам человека выполнить свои задачи. Малайзия 
неизменно привержена дальнейшей поддержке уси-
лий, направленных на укрепление договорных орга-
нов по правам человека.

И, наконец, мы хотели бы отметить, что Совет 
по правам человека добился успеха во многих отно-
шениях. Это позитивное развитие событий продол-
жается под руководством нынешнего Председателя. 
Мы надеемся, что Совет продолжит свою полезную 
работу в области поощрения и защиты прав челове-
ка в интересах всех сторон. Малайзия также хотела 
бы подчеркнуть, что, несмотря на многочисленные 
успехи, достигнутые на сегодняшний день, мы счи-
таем, что еще многое можно сделать для расши-
рения и соблюдения прав жертв нарушений прав 
человека. Малайзия привержена этой цели и будет 
и впредь решительно поддерживать работу Совета.

Г-н Викторов (Российская Федерация): Прежде 
всего поддерживаем и поздравляем представителей 
государств, которые избраны в состав Совета по 
правам человека (СПЧ) на 69-ой сессии Генераль-
ной Ассамблеи. Российская Федерация снова вошла 
в состав членов Совета Организации Объединенных 
Наций по правам человека в 2014 году. Тот факт, 
что кандидатуру России поддержали 92 процента 
голосовавших государств, свидетельствует o широ-
ком признании эффективности выбранной Россией 
линии, направленной на честный, и равноправный 
диалог по вопросам обеспечения прав и основных 
свобод человека.

Отмечаем, что в последнее время в работе Сове-
та усилился крен в сторону сведения политических 
счетов, менторства, шельмования государств по 
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политическим мотивам. Видим первоочередной 
задачей СПЧ восстановление в нем взаимоуважи-
тельного характера межправительственного диало-
га. Исходим из того, что основополагающим прин-
ципом работы Совета должно быть сотрудниче-
ство — равноправное сотрудничество государств, 
основанное на уважении суверенитета.

Считаем, что для повышения эффективности 
деятельности Совета нам необходимо сфокусиро-
ваться на вопросах оказания технического содей-
ствия государствам, причем, c их прямого согласия.

Вызывают сожаление постоянные попытки 
навязать правительствам различные контрольные 
процедуры, порой дублирующие друг друга. Уве-
личение их количества ложится тяжким бременем 
на бюджет Организации Объединенных Наций, 
а отдача от такого подхода редко оправдывается. 
Призываем все государства ответственно подхо-
дить к финансовым последствиям продвигаемых 
ими проектов резолюций и учитывать серьезные 
бюджетные проблемы, с которыми сейчас столкну-
лось Управление Верховного комиссара Организа-
ции Объединенных Наций по правам человека.

Вызывает обеспокоенность наметившаяся тен-
денция использовать Совет по правам человека для 
включения различных политически «заряженных» 
вопросов в повестку дня Генеральной Ассамблеи в 
целях дальнейшего раскручивания этих сюжетов. 
Настораживают участившиеся попытки переда-
чи правозащитных страновых досье в Совет Без-
опасности Организации Объединенных Наций и 
Международный уголовный суд. Полагаем, что на 
сегодняшний день единственным объективным 
механизмом контроля за соблюдением прав челове-
ка является процедура универсального периодиче-
ского обзора. Об этом свидетельствует добрая воля 
государств как к прохождению данной процедуры, 
так и к принятию и реализации большинства полу-
ченных рекомендаций. Считаем, что все участники 
процесса обзора и осуществления его рекомендаций 
должны приложить максимум усилий к тому, что-
бы он оставался объективным и беспристрастным.

Обращаем также внимание на то, что ряд госу-
дарств пытается вбросить в работу Совета темы, 
которые не имеют прямого отношения к правам 
человека и не соответствует его мандату, установ-
ленному резолюцией Ассамблеи 60/251. 0б этом 
свидетельствуют, например, постоянные попытки 

включить в повестку дня Совета по правам чело-
века проблематику ответственности по защите. 
Считаем, что в Совете вопросы поощрения всех 
прав человека — гражданских, политических, эко-
номических, социальных и культурных — должны 
обсуждаться на равной основе. К сожалению, про-
блематике экономических, социальных и культур-
ных прав по-прежнему уделяется непропорцио-
нально мало внимания.

Система специальных процедур Совета по пра-
вам человека продолжает расширяться. Помимо того, 
что этот процесс весьма затратный, растет и дублиро-
вание функций. Подтверждением тому явились диа-
логи со специальными докладчиками и независимы-
ми экспертами Совета в Третьем комитете, добавлен-
ная стоимость которых, к сожалению, была, на наш 
взгляд, не слишком высокой. Считаем, что авторы 
резолюций Совета по правам человека должны избе-
гать поручений специальным докладчикам представ-
лять доклады в Генеральной Ассамблее. Как пред-
ставляется, Ассамблея должна сама решать, какие 
специальные процедуры она должна заслушивать.

В заключение хотел бы отметить, что Россия 
поддерживает работу Совета. Важно, на наш взгляд, 
не допустить потери Советом доверия, оказанного 
ему Генеральной Ассамблеей в 2006 году. Тенден-
ции к политизации работы Совета, усилению в ней 
квaзисудебной и мониторинговой составляющей, 
сокращение возможностей для конструктивного 
сотрудничества могут довести Совет до состояния 
Комиссии по правам человека конца 90-x – нача-
ла 2000-x годов, что вновь дискредитировало бы 
работу Организации Объединенных Наций в сфере 
поощрения и защиты прав человека. Готовы про-
должать содействовать усилиям по недопущению 
такого развития ситуации.

Г-н Мукержди (Индия) (говорит по-английски): 
Прежде всего я хотел бы поблагодарить Председателя 
Совета по правам человека за его заявление, с кото-
рым он выступил по пункту 63 повестки дня, озаглав-
ленному «Доклад Совета по правам человека». Важ-
но, что мы рассматриваем доклад Совета по правам 
человека (A/69/53) на сегодняшнем заседании в то 
время, как в ходе шестьдесят девятой сессии Гене-
ральной Ассамблеи началась подготовка к праздно-
ванию 70-й годовщины Организации Объединенных 
Наций в 2015 году.
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Совет по правам человека был создан на основе 
мандата, предоставленного нашими руководителя-
ми на состоявшемся в 2005 году Саммите, посвящен-
ном шестидесятой годовщине Организации Объеди-
ненных Наций, и приступил к работе в 2006 году. 
Сейчас, когда мы приближаемся к завершению деся-
тилетия с момента начала работы Совета по правам 
человека, мы должны помнить о причинах его соз-
дания, а также отразить нашу оценку его работы в 
итоговом документе саммита 2015 года.

Совет должен и впредь выполнять свою роль 
в налаживании конструктивного международного 
диалога и сотрудничества для решения междуна-
родных проблем в рамках дружественных отно-
шений между государствами. Среди различных 
механизмов, имеющихся в распоряжении Совета, 
универсальный периодический обзор (УПО), кото-
рый сейчас находится во втором цикле, позволил 
добиться выдающихся успехов путем содействия 
обеспечению того, чтобы государства признавали 
и устраняли пробелы в деле защиты прав человека. 
В действительности, обзор превратился в один из 
наиболее позитивных и конструктивных процессов, 
который признается и ценится всеми государствами-
членами. Мы считаем, что сила Совета по правам 
человека заключается в его приверженности прин-
ципам универсальности, транспарентности, беспри-
страстности, объективности, неизбирательности и 
конструктивного международного диалога, а успех 
процесса УПО является тому подтверждением.

Неделимость, взаимосвязанность и взаимозави-
симость всех прав человека, включая право на разви-
тие, постоянно подтверждаются в рамках Генераль-
ной Ассамблеи. Мы высоко оцениваем роль Совета 
в содействии поощрению и защите основных прав и 
свобод, а также отмечаем работу, проделанную им в 
целях решения широкого круга тематических вопро-
сов, несмотря на нехватку финансовых средств. В то 
же время увеличение объема работы Совета не долж-
но, с нашей точки зрения, создать проблемы для 
участия государств-членов, особенно малых госу-
дарств-членов, в частности развивающихся стран.

Специальные процедуры Совета по правам 
человека являются важным механизмом Совета для 
поддержания подлинного диалога в целях укрепле-
ния потенциала государств-членов. Поэтому край-
не важно, чтобы мандатарии оставались поистине 
независимыми и беспристрастными и выполняли 
свои задачи в соответствии со своими мандатами, 

проявляя ответственность и деликатность. Их реко-
мендации должны быть конкретными, конструк-
тивными и актуальными для страны, не будучи при 
этом идеологически мотивированными, с тем что-
бы правительства могли принимать к сведению их 
доклады и принимать последующие меры.

Огульные обобщения мандатариями специ-
альных процедур никоим образом не способствуют 
достижению желанной цели. Любые попытки пере-
смотреть толкование принятого Советом Кодекса 
поведения или отход от их мандатов ослабят важ-
ные функции, возложенные на них, а также подо-
рвут их авторитет. Эффективность деятельности 
мандатариев специальных процедур, на наш взгляд, 
серьезно пострадает, если процесс отбора этих лиц 
погрязнет в полемике.

В контексте профилактики необходимо уделять 
серьезное внимание тому, как анализируется и сооб-
щается информация, касающаяся ситуаций в области 
прав человека. Современная технология, особенно 
Интернет, приводит к изменениям в плане скорости 
распространения и охвата информации, и необхо-
димо помнить о пагубном влиянии дезинформации. 
Следует уделять особое внимание информационно-
разъяснительной работе и формированию консенсу-
са посредством поощрения и углубления понимания 
тематики прав человека государствами-членами и 
всеми заинтересованными сторонами. Очевидно, 
что это непростая задача, которая требует инвести-
ций с точки зрения затрат времени и ресурсов.

Мы приветствуем нового Верховного комиссара 
по правам человека принца Зайд Раад аль-Хусейна и 
хотели бы заверить его в нашем полном сотрудниче-
стве с ним в целях успешного выполнения им своего 
мандата. Мы высоко ценим усилия и опыт Управления 
Верховного комиссара Организации Объединенных 
Наций по правам человека (УВКПЧ) в области ока-
зания помощи государствам в наращивании потенци-
ала. В этой связи нельзя переоценить необходимость 
обеспечения сбалансированного представительства 
в его кадровой структуре, причем не только с точки 
зрения гендерного аспекта, но и с точки зрения гео-
графии и культуры. Это может лишь улучшить пони-
мание УВКПЧ тех сложных проблем, с которыми мы 
сталкиваемся в современном мире. Мы вновь заяв-
ляем о нашей поддержке необходимости увеличения 
объема финансовых ресурсов УВКПЧ из регулярно-
го бюджета, а также подчеркиваем важное значение 
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повышения транспарентности в деле управления вне-
бюджетными ресурсами.

Укрепление тесного взаимодействия, диалога и 
сотрудничества между Советом по правам человека 
и УВКПЧ, в частности в стратегических рамках Гене-
рального секретаря, программы 20, плана стратегиче-
ского управления УВКПЧ и тематических стратегий, 
с нашей точки зрения, повысит доверие государств-
членов к УВКПЧ, а также позволит нам продвинуть-
ся вперед в наших общих усилиях. Эти усилия будет 
еще более эффективным, если такие связи будут нала-
живаться в рамках Генеральной Ассамблеи, которая 
является единственным органом, уполномоченным 
осуществлять надзор за работой Совета по правам 
человека и Верховного комиссара.

Признано, что права человека являются одним 
из трех основных компонентов системы Организа-
ции Объединенных Наций, а два других основных 
компонентов — развитие и мир и безопасность. Без 
безопасности и мирных условий всеобщее соблюде-
ние норм в области прав человека будет оставать-
ся труднодостижимой целью. Кроме того, право на 
развитие является неотъемлемым правом человека 
и имеет ключевой значение для реализации целей 
и задачи Организации Объединенных Наций. В то 
время как мы пытаемся определить более согла-
сованные методы укрепления нормативной базы 
прав человека в рамках системы Организации Объ-
единенных Наций, необходимо обеспечить полное 
соблюдение суверенного равенства, территориаль-
ной целостности и политической независимости 
всех государств-членов, которые являются осново-
полагающими принципами Статьи 2 Устава Орга-
низации Объединенных Наций. Необходимо учи-
тывать конкретную ситуацию и условия в каждом 
государстве. Приверженность укреплению потен-
циала государств должна быть подкреплена надле-
жащими ресурсами, и эта поддержка должна ока-
зываться на основе просьбы национальных прави-
тельств и взаимных договоренностей, основанных 
на их национальных приоритетах.

Индия неизменно твердо привержена идее соз-
дания справедливого и равноправного общества 
посредством соблюдения принципов, воплощенных 
во Всеобщей декларации прав человека от 10 декабря 
1948 года. Именно исходя из этого мы подтверждаем 
наше обязательство и выражаем наше удовлетворе-
ние по поводу нашего переизбрания подавляющим 
большинством голосов делегатов этой Ассамблеи в 

октябре месяце в состав Совета по правам человека 
на последующие три года, начиная с 2015 года.

Г-н Ларам (Катар) (говорит по-арабски): Я хотел 
бы поблагодарить Председателя Совета по правам 
человека г-на Бодлера Ндонга Эллу за его участие в 
заседании и за его представление ежегодных докла-
дов (A/69/53), которые отражает усилия Совета по 
поддержанию и сохранению прав человека. Мы жела-
ем ему всяческих успехов в его усилиях по руковод-
ству Советом.

Мы высоко оцениваем деятельность Совета по 
правам человека. Считаем, что через восемь лет после 
своего создания Совет призван сыграть важную роль. 
Совет является краеугольным камнем укрепления 
прав и основных свобод человека без всякой дискри-
минации и на беспристрастной и справедливой осно-
ве. Государство Катар придает огромное значение 
поощрению, уважению и укреплению прав человека. 
Это является основой нашей национальной полити-
ки. Это стратегический выбор, который мы сделали 
в контексте всеобъемлющего реформирования Госу-
дарства Катар. Он был ключевым элементом Наци-
ональной концепции развития Катара до 2030 года, 
которая включает в себя важные сферы образования, 
охраны окружающей среды, здравоохранения, рас-
ширения прав и возможностей женщин и прав детей с 
целью построения живущего в условиях безопасности 
и стабильности общества, основанного на принципах 
справедливости, равенства и верховенства права.

Государство Катар играет эффективную и кон-
структивную роль в укреплении прав человека на 
национальном, региональном и международном уров-
нях. С учетом этого в течение нашего членства в Сове-
те по правам человека мы принимали самое активное 
участие в его работе. В момент, когда мы вступаем 
в наш третий срок полномочий, мы подтверждаем 
нашу приверженность правам человека. Мы и впредь 
намерены оказывать поддержку механизмам Органи-
зации Объединенных Наций в области прав человека 
и всячески сотрудничать с ними, с тем чтобы гаран-
тировать соблюдение прав и основных свобод челове-
ка во всем мире.

Второй национальный доклад, представлен-
ный Рабочей группе по универсальному периодиче-
скому обзору, стал важной возможностью предста-
вить значимые стратегии Катара в области поощ-
рения прав человека и соответствующие достигну-
тые результаты. Катар подтвердил свое постоянное 
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приглашение всем мандатариям специальных проце-
дур в рамках Совета по правам человека.

Государство Катар также выполнило многие из 
рекомендаций, которые были впервые представлены 
в рамках первой интерактивной сессии в контексте 
первого доклада об универсальном периодическом 
обзоре, а именно, внесение поправки в уголовный 
кодекс и принятие закона о пресечении торговли 
людьми в целях защиты пострадавших и содействия 
международному сотрудничеству. Кроме того, мы 
создали национальный комитет по правам человека 
с целью защиты жертв конфликтов в рамках реали-
зации норм международного гуманитарного права.

Государство Катар укрепило свои усилия в зако-
нодательной и институциональной сферах в интере-
сах поощрения прав и основных свобод инвалидов. 
Мы начали осуществление глобальной инициативы 
«Нас — миллиард», которая направлена на обеспе-
чение надлежащих и достойных условий жизни для 
инвалидов. Мы также уделяли много внимания сек-
торам здравоохранения и образования. Мы издали 
закон № 6 от 2013 года о здравоохранении и обра-
зовании, который направлен на предоставление 
финансовых ресурсов в целях поддержки образова-
ния и оказания медицинских услуг. Мы также обе-
спечиваем специальный уход за пожилыми людьми 
и делаем все необходимое для повышения их стату-
са в нашем обществе. Это важная часть нашей Кон-
ституции, так как мы оказываем поддержку семье, 
материнству, детям и пожилым людям.

У нас вызывает озабоченность положение в 
области прав человека на оккупированной палестин-
ской территории и других оккупированных араб-
ских территориях. В частности, я имею в виду резо-
люцию 25/29 Совета по правам человека о незакон-
ном характере захвата земли силой и попытке аннек-
сировать палестинские земли, включая Восточный 
Иерусалим, на основе расширения строительства 
поселений. Эта резолюция выражает озабоченность 
в отношении практики Израиля с точки зрения нару-
шения прав человека палестинского народа, вклю-
чая чрезмерное применение силы и проведение его 
военных операций, что приводит к травмам и много-
численным жертвами среди ни в чем не повинных 
женщин, детей и мирных демонстрантов. Совет ука-
зал, что все такие действия должны быть немедлен-
но прекращены и что права человека палестинского 
народа должны соблюдаться в полной мере.

Меры реагирования Совета по правам человека 
на продолжающийся гуманитарный кризис в Сирии 
исключительно важны, особенно в свете серьезно-
го ухудшения ситуации в области прав человека, а 
также убийства и избрания в качестве мишени граж-
данских лиц, что является нарушением международ-
ного гуманитарного права. Резолюция 27/16 Совета 
по правам человека осудила сирийский режим за то, 
что он не сотрудничает с независимой международ-
ной комиссией по расследованию событий в Сирий-
ской Арабской Республике. Она также осудила все 
неизбирательные нападения, включая нападения с 
применением «бочковых бомб» в жилых районах и 
против гражданских лиц и учреждени. Эта резолю-
ция также подтвердила ответственность сирийско-
го режима за случаи насильственных исчезновений 
и потребовала, чтобы сирийский режим выполнял 
свои обязанности по защите сирийских гражданских 
лиц. С учетом ухудшения гуманитарной ситуации 
в Сирии мы хотели бы подтвердить важность пол-
ной подотчетности и тот факт, что международное 
сообщество должно принять все необходимые меры 
с целью защиты прав человека сирийского народа.

В заключение мы подтверждаем необходимость 
дальнейшего поощрения и укрепление прав человека 
и сотрудничества с международными организациями 
и соответствующими структурами Организации Объ-
единенных Наций, с тем чтобы права человека были 
защищены и обеспечены в сотрудничестве с Советом 
по правам человека и его специальными механизма-
ми и структурами.

Г-н Хан (Индонезия) (говорит по-английски): 
Вначале позвольте мне поблагодарить Председателя 
Совета по правам человека за представление докла-
дов Совета (A/69/53) на его двадцатой, двадцать пер-
вой и двадцать второй специальных сессиях, а также 
на его двадцать пятой, двадцать шестой и двадцать 
седьмой сессиях. Моя делегация очень высоко оце-
нивает роль Председателя Совета и придает большое 
значение важной работе, проводимой им и Советом.

Индонезия высоко ценит роль Совета как одного 
из основных межправительственных органов, зани-
мающихся повышением эффективности поощрения и 
защиты прав человека повсюду на планете. Индонезия 
является членом этого Совета на протяжении вот уже 
почти трех лет, конструктивно сотрудничая с други-
ми странами при рассмотрении нарушений прав чело-
века и подготовке соответствующих рекомендаций.
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Следует напомнить, что Генеральная Ассамблея 
приняла решение учредить Совет по правам человека 
в контексте своих усилий по борьбе с политически-
ми манипуляциями и двойными стандартами, кото-
рые часто практиковались под предлогом поощрения 
и защиты прав человека. Мы твердо убеждены, что 
Совету надлежит выполнять его благородную задачу 
повышению эффективности защиты всех прав чело-
века и его основных свобод для всех без исключения, 
на справедливой и равноправной основе, согласно 
мандатам, содержащимся в резолюции 60/251 от 
15 марта 2006 года.

На этом фоне Индонезия хотела бы особо указать 
на следующие крайне важные аспекты. Во-первых, 
по состоянию на 1 октября в Совете насчитывалось 
рекордное число специальных процедур — 53, — 
наделенных как тематическими, так и страновыми 
мандатами. В то время как некоторые, вероятно, счи-
тают такую тенденцию необходимой, наша делега-
ция хотела бы особо указать на необходимость того, 
чтобы Совет избегал дублирования и политизации 
и в создании специальных процедур отдавал при-
оритет справедливому представительству каждой 
региональной группы. Наша делегация также хоте-
ла бы еще раз подчеркнуть, насколько важно, чтобы 
специальные процедуры пользовались необходимой 
политической и финансовой поддержкой и были спо-
собны выполнять свои мандаты последовательно, 
эффективно, объективно, независимо и в отсутствие 
всякой политизации.

Во-вторых, при рассмотрении конкретных ситу-
аций в области прав человека Совету необходимо вза-
имодействовать с теми странами, которых это касает-
ся, в духе искреннего партнерства и конструктивного 
диалога. Ни одна страна по-настоящему не ограждена 
от нарушений прав человека. Для нахождения долго-
срочных и надежных решений требуется тщательное 
рассмотрение каждой ситуации. Мы также хотели бы 
особо отметить крайне важную роль универсального 
периодического обзора (УПО), проводимого странами 
коллегиально и на равноправной основе, как важного 
механизм активизации усилий по привитию идеалов 
демократии и прав человека. Мы подчеркиваем важ-
ность процесса УПО в составлении реалистичных и 
выполнимых рекомендаций для исправления тех или 
иных конкретных ситуаций в области прав челове-
ка. Будучи развивающейся страной, мы хотели бы 
подчеркнуть также необходимость более активного 

оказания технической помощи в подготовке докладов 
и в выполнении рекомендаций по результатам УПО.

Наше третье соображение касается того, что 
Совету следует с уважением и пониманием отно-
ситься к различным идеалам, нормам и традициям, 
а также следует проявлять сдержанность в пропа-
ганде определенных ценностей, поведения и прак-
тики, которые не пользуются единодушной между-
народной поддержкой или признанием. Поскольку 
мы все считаем Совет по правам человека главным 
механизмом Организации Объединенных Наций, 
призванным устранять причины глобального беспо-
койства по поводу тех или иных ситуаций в области 
прав человека, Индонезия хотела бы призвать его не 
вступать в полемику по неясным и спорным вопро-
сам, которыми обычно порождаются разногласия и в 
рамках которых различные идеалы, нормы, культу-
ры и традиции других стран и народов не пользуют-
ся достаточным признанием.

Индонезия, со своей стороны, всегда готова 
укреплять свое взаимодействие с правозащитными 
механизмами, особенно в Совете по правам челове-
ка. Всего несколько недель назад Индонезия была 
снова избрана в состав Совета. Мы искренне призна-
тельны за всю оказанную нам поддержку. Я хотел бы 
еще раз заявить о решимости Индонезии и впредь 
сотрудничать с другими странами в деле повышения 
эффективности Совета и в обеспечении того, чтобы 
его работа шла на пользу всем государствам — чле-
нам Организации Объединенных Наций.

В заключение Индонезия хотела бы еще раз 
поблагодарить Председателя Совета по правам чело-
века за представление обновленной информации и 
докладов. Мы искренне надеемся, что работа Сове-
та будет и впредь способствовать поддержке наших 
усилий на поприще прав человека и достижению 
ощутимых результатов на местах.

Г-н Ахсан (Бангладеш) (говорит по-английски): 
Я хотел бы начать с выражения Председателю Сове-
та по правам человека признательности за пред-
ставленный им ежегодный доклад Совета (А/69/53). 
Мы высоко ценим его ведущую роль в продвиже-
нии работы Совета вперед.

За короткий период времени с момента его учреж-
дения в 2006 году работа Совета по правам челове-
ка стала чрезвычайно масштабной. Руководствуясь 
принципами универсальности, беспристрастности, 
объективности и неизбирательности, он проделал 



26/32 14-63041

A/69/PV.52  17/11/2014

громадную работу по оказанию государствам-членам 
содействия в выполнении их обязательств и обязан-
ностей в отношении поощрения и защиты прав чело-
века. В текущем году он принял в общей сложности 
105 резолюций и 47 решений, проведя при этом гро-
мадное количество дискуссионных форумов.

Управление Верховного комиссара по правам 
человека тоже успешно выполняло возложенные на 
него Советом по правам человека обязанности. Свою 
полезность доказал и универсальный периодический 
обзор (УПО) — механизм Совета для проведения 
всеохватных и всесторонних коллегиальных обзо-
ров. Обладая такими преимуществами, как универ-
сальность и неизбирательность, этот механизм обе-
спечивает проведение тщательного обзора в странах 
вне зависимости от их географического положения, 
размеров, влияния или уровня развития. Являясь 
одним из членов-основателей Совета, Бангладеш 
постоянно поддерживает УПО. Мы завершили уже 
второй цикл обзора и приняли 164 рекомендации.

Мы также считаем, что система специальных 
процедур необходима для дальнейшего эффективно-
го поощрения и защиты прав человека. Для обеспе-
чения успеха этих механизмов необходимо оберегать 
их авторитет, объективность и беспристрастность. 
Нам также следует проявлять осмотрительность с 
тем, чтобы усилия, нацеленные на реализацию прав 
человека, не вели к нарушениям принципов Устава 
Организации Объединенных Наций, т.е. принципов 
уважения государственного суверенитета и невме-
шательства во внутренние дела стран.

По мере того, как Совет берется за рассмотре-
ние новых проблем, мы все еще упорно стараемся 
надлежащим образом справиться с давними ситу-
ациями грубых нарушений прав человека. Нас 
по-прежнему тревожит тот факт, что своих прав все 
еще лишен палестинский народ на оккупированных 
территориях. Совету надлежит приложить более 
серьезные и реальные усилия с целью положить 
конец таким грубым нарушениям прав человека.

Самой серьезной экологической угрозой для 
сегодняшнего мира является изменение климата. 
Международное сообщество несет моральную ответ-
ственность за оказание поддержки населению стран, 
подвергающихся воздействию изменения климата. 
Проблема эта глобальная. От Аляски до тихооке-
анских островов, изменение климата в различной 
мере и в разной форме отрицательно сказывается на 

значительном большинстве стран. Однако острее его 
последствия ощущаются населением именно стран 
развивающихся, которые уже и без того находятся в 
уязвимом положении, главным образом по экономи-
ческим причинам. Поэтому мы в особой мере рады 
единодушному принятию Советом по правам челове-
ка резолюции, касающейся изменения климата. Мы с 
нетерпением ждем коллегиального обсуждения этой 
темы, которое должно состояться в ходе мартовской 
сессии Совета.

В ходе проведенного в октябре 2013 года диалога 
на высоком уровне по вопросу о международной мигра-
ции и развитии (см. A/68/PV.25–A/68/PV.28), госу-
дарства договорились, в частности, эффективно 
поощрять и защищать права человека и основные 
свободы всех мигрантов вне зависимости от их 
миграционного статуса, соблюдать и поощрять пра-
ва мигрантов на их рабочих местах и сотрудничать 
друг с другом в разработке и реализации программ 
мобильности рабочей силы. Однако мы до сих пор 
не увидели ни каких-либо усилий, ни политической 
воли к выполнению этих обязательств. Вызывает 
тревогу дальнейшее ухудшение бедственного поло-
жения мигрантов во всем мире, причиной которого 
в большинстве случаев является их статус и кото-
рое усугубляется дискриминацией и ксенофобией, 
с которой мигранты все чаще сталкиваются. Мы в 
равной степени обеспокоены непрекращающимися 
преступлениями на расовой почве, проявлениями 
нетерпимости, исламофобией и дискриминацией 
по религиозному признаку. Следует и впредь реши-
тельно бороться с такими явлениями, а также со все-
ми связанными с ними формами нетерпимости, как 
это предусмотрено в Дурбанской декларации и Про-
грамме действий.

Полноценная реализация прав человека воз-
можна лишь при условии решения проблем в обла-
сти развития. Для этого необходимо приложить 
согласованные усилия на национальном и между-
народном уровнях в целях ликвидации экономиче-
ской нужды, голода и заболеваний во всех регионах 
мира. В силу характерных для них социально-эконо-
мических, экологических и демографических ситу-
аций развивающиеся страны, в том числе наименее 
развитые страны (НРС), сталкиваются с рядом пре-
пятствий в своих усилиях по обеспечению полного 
осуществления прав человека, включая право на 
развитие для всех своих граждан. К числу основных 
проблем относятся нищета и неравенство доходов, 
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нехватка ресурсов и дефицит потенциала, разрыв 
между национальными приоритетами и политикой 
доноров, а также последствия изменения климата и 
пробелы в плане обеспечения соблюдения законно-
сти. Эти проблемы могут быть преодолены путем 
поиска внутренних решений с учетом особенностей 
каждой конкретной ситуации, а также приоритетов, 
определенных национальными правительствами на 
основе национальных интересов, а не путем навя-
зывания концепций, политик и стратегий извне, что 
может негативно сказаться на национальных при-
оритетах, суверенитете и независимости.

В этой связи решающее значение имеет техни-
ческое сотрудничество, осуществляемое в соответ-
ствии с вышеупомянутыми принципами и основан-
ное на концепции, согласно которой оно является 
правом, а не благотворительностью. При его осу-
ществлении следует признавать неотъемлемое пра-
во на развитие и опираться на следующие принци-
пы: равенство на всех уровнях, отсутствие дискри-
минации, участие, транспарентность и подотчет-
ность для всех. Техническое сотрудничество долж-
но быть направлено на поддержание стабильного 
и устойчивого экономического роста. Необходимо 
оказывать ему содействие путем одновременного 
принятия таких мер, как оказание дополнительной 
помощи развивающимся странам на льготных усло-
виях, включая НРС, а также ликвидация торговых 
барьеров и урегулирование кризиса задолженности.

В заключение я хотел бы поблагодарить госу-
дарства-члены за избрание Бангладеш в состав 
Совета по правам человека на период 2015–
2017 годов. Правительство Бангладеш по-прежнему 
решительно привержено делу поощрения и защи-
ты универсальных прав человека и основных сво-
бод на национальном и международном уровнях. В 
качестве нового члена Совета мы надеемся продол-
жить принимать конструктивное участие в рабо-
те Совета.

Г-н Тесфай (Эритрея) (говорит по-английски): 
Наша делегация приветствует Председателя Сове-
та по правам человека и принимает к сведению его 
брифинг. Эритрея присоединяется к заявлению, 
сделанному представителем Мавритании от имени 
Группы африканских государств. Я хотел бы вос-
пользоваться присутствием Председателя Совета 
по правам человека, с тем чтобы выразить мнение 
Эритреи по некоторым вопросам, имеющим отно-
шение к деятельности Совета.

Во-первых, что касается принципов и процесса 
рассмотрения вопросов, касающихся прав человека, 
то Эритрея считает, в соответствии с твердой убеж-
денностью Группы африканских государств и Движе-
ния неприсоединения (ДНП), а также других регио-
нальных групп, что универсальный периодический 
обзор (УПО) остается важным механизмом укрепле-
ния конструктивного диалога и сотрудничества сре-
ди государств-членов. Эта инициатива олицетворя-
ла и по-прежнему олицетворяет собой новаторский 
подход, в рамках которого анализируется ситуация в 
области соблюдения прав человека во всех странах, 
богатых и бедных, больших и малых. При этом руко-
водящими принципами должны служить объектив-
ность и беспристрастность.

В статье 2 Устава Организации Объединенных 
Наций четко указано, что невмешательства во вну-
тренние дела государств должно также быть одним 
из руководящих принципов нашей Организации, в 
том числе Совета по правам человека. Концепция 
прав человека является универсальной. Как четко 
сформулировано Группой африканских государств 
и ДНП, следует отказаться от избирательности, 
поименного перечисления и осуждения и приня-
тия резолюций, посвященных отдельным странам. 
Именно с связи с тем, что эти принципы нарушались 
и стали объектом злоупотреблений в некоторых 
странах из политических соображений, Комиссия по 
правам человека была расформирована в 2006 году, 
и на смену ей пришел Совет по правам человека.

Мы были уверены в том, что создаем новый 
орган, придерживающийся более высоких стан-
дартов в том, что касается принципов и процедур, 
по сравнению с прекратившей свое существование 
Комиссией по правам человека, которая не сумела 
соответствовать этому уровню. Однако сегодня исто-
рия повторяется. Совет по правам человека вновь 
превращается в форум, которым некоторые страны 
пользуются в целях продвижения своих интересов 
и геополитической повестки дня, добиваясь, в том 
числе, смены режима. Поименное перечисление и 
осуждение, а также принятие резолюций, касаю-
щихся конкретных стран, становится нормой, а не 
исключением. Эта практика должна прекратиться.

Совет по правам человека не должен позволять 
использовать себя ни одной страной, большой или 
малой, богатой или бедной. Эритрея глубоко обе-
спокоена нынешним поведением некоторых госу-
дарств — членов Совета по правам человека в процессе 
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осуществления и толкования правил процедуры 
Совета. Это представляет собой серьезную проблему, 
решением которой Совет по правам человека должен 
заняться, чтобы сохранить свой авторитет и легитим-
ность. Я надеюсь, что вернувшись в Женеву, Предсе-
датель Совета попросит Совет проверить достовер-
ность утверждений и надежность изобличителей.

Во-вторых, что касается выделения средств и 
рационализации финансирования, ежегодно растет 
число принятых Советом по правам человека резо-
люций, санкционирующих страновые мандаты. Сле-
дует рассмотреть рост числа страновых мандатов в 
рамках усилий по снижению расходов и рационали-
зации работы Совета по правам человека. В частно-
сти, учреждение должности Специального доклад-
чика и комиссии по расследованию для урегулиро-
вания одного и того же вопроса и ситуации в одной 
стране, в данном случае — Эритрее, является не 
только излишним, но и представляет собой напрас-
ную трату времени и ресурсов, которая нельзя найти 
оправдания или рационального объяснения.

С учетом того факта, что не существует госу-
дарств или правительств, у которых нет проблем в 
области прав человека, невозможно создать органы, 
обладающие страновыми мандатами, для всех госу-
дарств — членов Организации Объединенных Наций. 
Фонд средств, выделенных для этой избыточной дея-
тельности, можно было бы использовать для усиления 
других важных направлений деятельности Совета по 
правам человека, в частности, оказания технической 
помощи и наращивания потенциала. Учитывая тот 
факт, что Совет по правам человека сталкивается с 
серьезными финансовыми трудностями, мешающими 
ему осуществлять свои операции, предусмотренные 
мандатом, это одна из тех областей, в которых могут 
быть сокращены неоправданные расходы.

Совет по правам человека должен избегать 
дублирования мандатов и мероприятий. До обра-
щения с просьбой о предоставлении дополнитель-
ных средств он должен серьезно заняться решением 
вопросов избыточности и дублирования. До обраще-
ния с просьбой о предоставлении крупных сумм он 
должен четко сформулировать, обосновать и объяс-
нить свои издержки. Пятый комитет, Консультатив-
ный комитет по административным и бюджетным 
вопросам и другие соответствующие органы Орга-
низации Объединенных Наций должны подробно 
обсудить вопрос о том, является ли просьба Совета 
оправданной и эффективной с точки зрения затрат.

В-третьих, что касается методов работы или 
правил применения силы, то Эритрея твердо убеж-
дена в том, что Совет должен следовать четкой про-
цедуре, которая защитит его от принятия некоторых 
политически мотивированных резолюций и от при-
влечения к урегулированию ситуации под предло-
гом нарушения прав человека, в частности, в тех слу-
чаях, когда это делается в последнюю минуту, в то 
время как соответствующее государство находится 
в процессе УПО. Совет по правам человека, который 
уполномочен Генеральной Ассамблеей обеспечивать 
соблюдение и защиту всех видов прав человека, дол-
жен следовать духу и букве принципа верховенства 
права. Он должен предоставить заинтересованному 
государству, против которого выдвинуто обвинение, 
возможность защитить себя и разъяснить положение 
в области прав человека в стране. Все государства-
члены, а также Совет должны соблюдать презумп-
цию невиновности обвиняемого до тех пор, пока не 
доказано обратное. Совет должен постоянно пом-
нить о том, что, согласно Уставу, он не обладает ни 
правом, ни мандатом на вмешательство во внутрен-
ние дела любого государства-члена. Необходимо 
соблюдать политическую независимость и сувере-
нитет каждого государства-члена.

Совет в своих решениях и резолюциях должен 
опираться на конкретную информацию и доказатель-
ства, а не на политически мотивированные громкие 
заявления или утверждения, подготовленные одним 
или двумя лицами от имени какого-либо специально-
го докладчика или комиссии по расследованию. Опо-
ра на доклад, подготовленный одним или двумя лица-
ми, не только противоречит правилам процедуры, но 
и является настоящей насмешкой над правосудием.

Члены Совета должны тщательно опрашивать 
мандатариев по отдельным странам по поводу прав-
доподобности фактов. Совет должен рассматривать 
положение в каждой конкретной стране и стадию 
развития в ней. В данном случае его анализ ситу-
ации в Эритреи не просто ошибочен; в нем игно-
рируется вопрос об оккупации некоторых частей 
суверенной территории Эритреи, в том числе города 
Бадме. В отношении народа Эритреи были введены 
несправедливые санкции.

Совет по правам человека должен заниматься 
вопросами в сфере прав человека. Необходимо соблю-
дать право Эритреи на развитие. Совет по правам чело-
века как орган, в задачи которого входит укрепление и 
поощрение прав человека, не должен забывать о том, 
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что его решения и резолюции могут иметь серьезные 
финансовые и политические последствия. Его благо-
родный мандат нельзя подвергать риску ни под каким 
предлогом и ни при каких обстоятельствах.

В заключение следует отметить, что Эритрея 
полностью привержена ценностям и принципам 
прав человека. В качестве примера можно приве-
сти права женщин, которые соблюдаются в полном 
объеме. Они обладают правом собственности. Они 
получают равную плату за равный труд. Калечащие 
операции на женских половых органах попали в раз-
ряд противозаконной практики. В рамках кампании 
под лозунгом «Образование для всех» образование, 
начиная с детского сада и заканчивая высшей ступе-
нью, стало бесплатным для всех учащихся. Эритрея 
достигла целей 4, 5 и 6 в области развития, сформу-
лированных в Декларации тысячелетия, и в насто-
ящее время работает над достижением целей 2, 3 и 
7. Эритрея представляет собой самую миролюбивую 
страну в нестабильном районе Африканского Рога и 
Красного моря. Ее необходимо поощрять, а не вво-
дить против нее санкции. Повторю, что право Эри-
треи на развитие заслуживает уважения.

Г-жа Нативидад (Филиппины) (говорит 
по-английски): Делегация Филиппин благодарит 
г-на Бодлера Ндонга Эллу за его доклад, представ-
ленный по итогам проведения заседаний Совета по 
правам человека в 2014 году (A/69/53), в подготовке 
которого Филиппины имели честь принимать уча-
стие. В рамках нашего участия в качестве члена Сове-
та по правам человека Филиппины руководствова-
лись директивой резолюции 60/251, которая предус-
матривает необходимость опираться в работе Совета 
на принципы универсальности, беспристрастности, 
объективности и неизбирательности, конструктивно-
го международного диалога и сотрудничества.

В этом контексте мы хотели бы вновь подчер-
кнуть приоритет универсального периодического 
обзора (УПО) как механизма для проведения обзора 
положения в области прав человека в государствах-
членах. За счет предоставления государствам уни-
кальной возможности вступить в диалог с другими 
государствами и заинтересованными сторонами, 
включая гражданское общество, УПО обеспечивает 
обмен передовым опытом и рекомендациями, а также 
их анализ и передачу на местный уровень. Поэтому 
мы испытываем радость в связи с тем, что в ходе вто-
рого цикла УПО не только удалось достичь 100-про-
центного участия, но также участия представителей 

высокого уровня, что свидетельствует о привержен-
ности государств этому процессу.

В 2014 году в рамках специальных процедур были 
созданы три новых мандата: Специального доклад-
чика по вопросу о правах инвалидов, Специального 
докладчика по вопросу о негативном воздействии 
односторонних принудительных мер на осуществле-
ние прав человека, а также независимого эксперта 
по вопросам укрепления потенциала и техническо-
го сотрудничества с Кот-д’Ивуаром в области прав 
человека. Мы высоко ценим напряженную работу и 
энтузиазм наших мандатариев в рамках специальных 
процедур. Даже несмотря на то, что наша делегация 
признает жизненно важную роль специальных проце-
дур, мы, как и в ходе предыдущих сессий, продолжа-
ем заявлять, что выполнение мандатов должно всегда 
осуществляться в соответствии с резолюцией 60/251, 
согласно которой поощрение и защита прав человека 
должны быть основаны на принципах сотрудниче-
ства и подлинного диалога, а также быть направлены 
на укрепление потенциала государств-членов в деле 
выполнения обязательств в области прав человека.

В ходе проведения обзора положения в обла-
сти прав человека в государствах мандатарии часто 
говорят о подотчетности, но при этом они также 
должны проявлять ответственность. Они стремятся 
к открытости, но при этом должны также соблюдать 
равновесие. И, самое главное, они должны вызывать у 
заинтересованных сторон чувство доверия, посколь-
ку эффективных результатов в рамках специальных 
процедур можно достичь только при наличии дове-
рия государств и всех заинтересованных сторон, 
причем такого доверия можно добиться лишь в том 
случае, если государства уверены в том, что специ-
альные процедуры не выходят за рамки своих манда-
тов и соблюдают принципы этих мандатов, что четко 
прописано в резолюциях, на основании которых они 
и были созданы.

Растущее число мандатов специальных проце-
дур, комиссий по расследованию и миссий по уста-
новлению фактов, а также многочисленные резолю-
ции, принятые в этом году Советом по правам чело-
века, свидетельствуют об осложняющемся характере 
и увеличивающихся масштабах проблем в области 
прав человека в современном мире. Эти проблемы не 
существуют отдельно друг от друга: они обладают 
взаимозависимым, сквозным характером и являют-
ся частью того, что Верховный комиссар по правам 
человека принц Зайд Раад Зайд аль-Хусейн называет 
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паутиной нарушений экономических, социальных, 
культурных, гражданских и политических прав, 
требующих решений, которые могут быть приняты 
только в результате более активной и всесторонней 
защиты прав человека.

Мы полностью с этим согласны. Действительно 
мы должны внимательно изучить и понять причи-
ны возникновения этих кризисов, чтобы мы могли 
научиться их предотвращать и бороться с ними. 
Наша делегация считает, что включение вопросов 
прав человека в процесс формулирования целей в 
области устойчивого развития — это очередной шаг 
в этом направлении. Столь же большое значение 
имеет выполнение мандата Совета, предусматрива-
ющего поощрение усилий по оказанию консульта-
тивных услуг, технической помощи и наращиванию 
потенциала в сотрудничестве с заинтересованными 
государствами и с их согласия.

Восьмого ноября Филиппины и международное 
сообщество отмечали первую годовщину разруши-
тельного тайфуна «Хайян». Мы признательны за 
неослабевающую поддержку, которую нам оказыва-
ют в деле восстановления Таклобана и других рай-
онов, разрушенных в результате «Хайян». Тайфун 
выявил необходимую связь между устойчивым раз-
витием и правами человека, и в этой связи мы при-
ветствуем обсуждения в Совете по правам человека 
по вопросу о поощрении и защите прав человека, в 
том числе по разработке справочника по передовым 
методам в деле урегулирования ситуаций после сти-
хийных бедствий.

Филиппины выходят в этом году из членства 
Совета, поэтому мы поздравляем вновь избранных 
членов Совета и желаем им сил и мужества в деле 
выполнения предписаний Совета в отношении ока-
зания помощи государствам по созданию условий, 
благоприятствующих более эффективному поощре-
нию прав человека среди их граждан.

Г-н Махмуд (Египет) (говорит по-английски): 
Наша делегация полностью присоединяется к заяв-
лению, сделанному представителем Мавритании 
от имени Группы африканских государств. Прежде 
всего я хотел бы поприветствовать присутствие 
Председателя Совета по правам человека посла Бод-
лера Ндонга Эллу на этих прениях по докладу Сове-
та (см. A/69/53) в соответствии с резолюцией 65/281.

В этой резолюции Генеральная Ассамблея под-
твердила, что Совет является вспомогательным 

органом Генеральной Ассамблеи и что обсуждение 
доклада Совета будет проходить в Третьем комите-
те, где Председатель Совета выступит с ежегодным 
брифингом по докладу Совета Комитету, а также с 
брифингом о деятельности Совета в Генеральной 
Ассамблее. Хотя в резолюции, которая посвящена 
обзору деятельности Совета, сведены воедино важ-
ные виды практики и принципы, касающиеся мето-
дов работы Совета, а также вновь подтверждается 
его статус вспомогательного органа, принятие этой 
резолюции в результате заносимого в отчет о засе-
дании голосования, безусловно, подорвало основ-
ную цель Совета, которая заключается в поощре-
нии соблюдения всех прав человека.

Совету по правам человека отводится важная 
роль в поддержке усилий государств-членов, кото-
рые несут главную ответственность за защиту всех 
прав человека. Совету следует прилагать усилия для 
обеспечения поощрения и осуществления этих прав, 
а также оказывать национальным усилиям поддерж-
ку, в которой они остро нуждаются. Сохраняя сба-
лансированный подход во избежание таких проблем, 
тормозивших работу Комиссии по правам человека, 
как политизация, избирательность и двойные стан-
дарты, ежегодный доклад Совета о его очередных и 
специальных сессиях, представленный в документе 
А/69/53, подтверждает, что Совет играет важную 
роль в наращивании национального потенциала, 
мониторинге ситуации в области прав человека во 
всем мире и поощрении экономических, социаль-
ных, культурных, гражданских и политических прав 
в равной мере.

Совет также играет важную роль в защите прав 
человека палестинского народа и людей, живущих 
на оккупированных арабских территориях, и укре-
плении усилий, которые международное сообщество 
прилагает для борьбы с расовой дискриминацией, 
ксенофобией и связанной с ними нетерпимостью, а 
также для поощрения всех прав человека с помощью 
универсального периодического обзора, механизмов 
рассмотрения жалоб, Форума по вопросам мень-
шинств и мандатариев. Последние должны выпол-
нять свои обязанности и работать в соответствии с 
четкими мандатами, которыми их наделяет Совет, и с 
полным соблюдением Кодекса поведения мандатари-
ев специальных процедур Совета по правам человека.

Хотя члены Совета в первые годы его существо-
вания прилагали усилия для работы в соответствии 
с принципами взаимопонимания, сотрудничества 
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и транспарентности, а также для предотвращения 
конфронтации, избирательности и политизации 
при рассмотрении вопросов, касающихся прав 
человека, эти усилия, похоже, ослабевают и приве-
дут к тому, что Совет будет стоять перед такими 
же проблемами, как и Комиссия по правам человека 
в прошлом. Чтобы не повторять ошибок прошлого, 
мы должны решить следующие важные проблемы: 
политизация резолюций Совета, которые совсем 
не обязательно отвечают усилиям по обеспечению 
уважения всех прав человека и основных свобод; 
попытки использовать Совет для утверждения 
некоторых противоречивых понятий, таких как 
сексуальная ориентация и гендерная идентичность, 
в отсутствие международного консенсуса в отно-
шении легитимности таких понятий; и системати-
ческие попытки использовать Совет как средство 
узаконивания вмешательства Совета Безопасности 
в ситуации в области прав человека во всем мире, 
что подрывает эффективность роли Совета по пра-
вам человека и главных органов Организации Объ-
единенных Наций, закрепленной в Уставе.

Такие проблемы, в том числе, уводят нас от 
сотрудничества и ведут по пути конфронтации. 
Международное сообщество несет ответствен-
ность за обеспечение прозрачного и коллективно-
го выполнения Советом своих задач и функций, за 
предотвращение превращения Совета в политиче-
ское средство, закрепляющее за небольшим кру-
гом стран опеку над вопросами прав человека или 
позволяющее вводить противоречивые концепции, 
которые никак не подкреплены международным 
гуманитарным правом и международными норма-
ми в области прав человека и полностью игнориру-
ют многообразные социальные, культурные, право-
вые и религиозные ценности государств-членов.

Египет подтверждает свою готовность поддер-
живать работу Совета по поощрению соблюдения 
всех прав человека и основных свобод на основе 
поддержки процесса выполнения рекомендаций 
универсального периодического обзора всеми без 
исключения государствами в сотрудничестве с 
неправительственными организациями и граждан-
ским обществом, поощрения взаимодействия всех 
государств с мандатариями специальных процедур, 
которые должны полностью соблюдать свои ман-
даты и Кодекс поведения, а также на основе про-
ведения диалога с государствами-членами в духе 
прозрачности и взаимного сотрудничества. Кроме 

того, международное сообщество должно укре-
плять роль Совета и для этого обеспечивать полное 
сотрудничество со стороны всех государств-членов.

Г-жа Мурильо (Коста-Рика) (говорит 
по-испански): Мы благодарим Председателя Совета 
по правам человека за его брифинг и приветствуем 
доклад о крайне важной работе этого органа (А/69/53). 
Коста-Рика удовлетворена постепенным укреплени-
ем Совета, выполнением им своих задач и совершен-
ствованием его методов работы.

Наша страна имела честь быть членом Совета 
в 2011–2014 годах и внесла вклад в его укрепление, 
активно участвуя в формировании целенаправленно-
го партнерства со странами разных регионов, поддер-
живая диалог на переговорах и способствуя достиже-
нию согласия. В основе нашего участия лежит глубо-
кая убежденность в необходимости реализации виде-
ния, которое Генеральная Ассамблея взяла «на воору-
жение» в 2006 году, когда создала Совет по правам 
человека — орган, который несет ответственность 
за поощрение универсального уважения и защиты 
всех прав человека и основных свобод всех людей 
без какого-либо различия, который руководствует-
ся принципами беспристрастности, объективности, 
неизбирательности, диалога и сотрудничества. Совет 
был создан как форум для диалога по тематическим 
вопросам, касающимся всех прав человека, для под-
держания системы специальных процедур, эксперт-
ных заключений и рассмотрения жалоб, а также для 
рассмотрения ситуаций нарушения прав человека, в 
частности серьезных и систематических нарушений.

Что касается укрепления потенциала государств-
членов в плане выполнения своих обязательств в 
отношении прав человека на основе принципов 
сотрудничества и конструктивного международно-
го диалога, то мы с удовлетворением отмечаем про-
гресс, наметившийся в механизме универсального 
периодического обзора (УПО), в рамках которого 
ситуация в области прав человека во всех государ-
ствах анализируется на равноправной основе. Этот 
обзор укрепляет диалог, обмен передовым опытом 
и — при конструктивном подходе — может содей-
ствовать улучшению ситуацию в области прав чело-
века во всех государствах-членах.

Поскольку наша страна убеждена в важности 
УПО, она страна содействует его реализации, приняв 
активное участие более чем в 100 заседаниях и пред-
ставив конструктивные и корректные рекомендации. 
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Кроме того, в мае мы представили результаты наше-
го второго УПО, который, по нашему мнению, стал 
удобной возможностью для отчетности, оценки 
прогресса и вызовов, стоящих перед нашим госу-
дарством. Подготовка к УПО проводилась в рамках 
Межведомственной комиссии по мониторингу и осу-
ществлению международных обязательств в обла-
сти прав человека, в состав которой входит 21 орган 
исполнительной власти нашего национального пра-
вительства, представители судебной власти, парла-
мента, Верховного избирательного суда и Канцеля-
рии омбудсмена. Эта подготовка стала шагом вперед 
в укреплении межведомственного сотрудничества и 
диалога с гражданским обществом.

Не приуменьшая значение УПО, хочу заметить, 
что Совет также должен рассматривать конкретные 
ситуации, которые вследствие их серьезности тре-
буют специального странового подхода. Поэтому 
мы активно участвуем в переговорах по страновым 
резолюциям и специальных заседаниях, проводи-
мых в рамках специальных сессий.

В период своего членства в Совете Коста-Рика 
поощряла важные правозащитные инициативы. Мы 
продолжали нашу традиционную работу в области 
просвещения по вопросам прав человека и в послед-
ние три года работали в сотрудничестве с Плат-
формой по образованию и подготовке в области 
прав человека для обеспечения последовательности 
глобальной программы по этому вопросу. С целью 
принятия плана действий на сессии в сентябре это-
го года мы постепенно делали акцент на подходе, 
предусмотренном для третьего этапа программы на 
2015–2019 годы, который посвящен журналистам и 
другим сотрудникам средств массовой информации.

Мы также играем руководящую роль в работе 
по другим важным резолюциям Совета, например 
резолюциям по поощрению и защите прав чело-
века в контексте мирных демонстраций — вместе 
со Швейцарией и Турцией; по отказу от военной 
службы в силу убеждений — вместе с Хорватией и 
Польшей; по учреждению должности специального 
докладчика по вопросу прав человека и окружаю-
щей среды — вместе со Швейцарией, Словенией, 
Филиппинами и Мальдивскими Островами.

Кроме того, Коста-Рика активно участвует в 
ряде рабочих групп и процессов. Мы активно уча-
ствуем в процессе обзора работы и функциониро-
вания Совета, который свидетельствует о новом 

этапе в деятельности этого органа. Кроме того, мы 
участвовали и — в качестве Председателя Рабочей 
группы по ситуациям — в течение двух лет играли 
ведущую роль в усилиях по укреплению механизма 
рассмотрения жалоб и представляли решения Груп-
пы, принятые на основе консенсуса, периодически 
проводили информационные сессии по результатам 
наших обсуждений и ввели практику ежегодных 
встреч по обмену опытом с Рабочей группой по 
сообщениям Консультативной группы.

Кроме того, Коста-Рика взяла на себя функции 
Председателя Рабочей группы, которой была пору-
чена разработка проекта декларации о праве на мир. 
Этот процесс продолжает успешно развиваться. Поя-
вилась новая динамика доверия, способствующая 
диалогу, и были установлены связи с академически-
ми кругами, что также принесло дополнительную 
пользу. Мы стремимся прийти к общему пониманию, 
чтобы завершить этот процесс и проект декларации.

Наша страна — хороший пример того, как спе-
циальные процедуры Совета способствуют про-
движению прав человека. Что касается последних 
трех лет, то здесь мы должны особо отметить под-
держку, которую мы получили от бывшего Специ-
ального докладчика по вопросу о правах коренных 
народов Джеймса Анайи. Г-н Анайя совершил ряд 
поездок и оказал консультативную помощь властям 
и коренному населению Коста-Рики в ходе консуль-
таций по вопросу о строительстве плотины для 
гидроэлектростанции в южной части нашей страны. 
В результате этого был создан открытый форум, и 
работа продолжается на основе, заложенной в ходе 
этих переговоров. Кроме того, в 2013 году мы при-
нимали независимого эксперта по вопросу об обяза-
тельствах в области прав человека на безопасную, 
чистую, здоровую и устойчивую окружающую сре-
ду, чей мандат, как я уже сказал, мы поддерживаем. 
Коста-Рика высоко ценит помощь Управления Вер-
ховного комиссара Организации Объединенных 
Наций по правам человека, при поддержке которо-
го мы разработали нашу национальную политику, 
направленную на создание общества, свободного 
от расизма, расовой дискриминации и ксенофобии.

И наконец, мы призываем все государства-члены 
продемонстрировать свою готовность сотрудничать 
с Советом как главным органом Организации в обла-
сти прав человека и поддержать его важную работу.

Заседание закрывается в 13 ч. 00 м.


